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En la zona son cientos de apoderados que debido a las conse-
cuencias de la pandemia, no han podido pagar las mensuali-
dades de sus hijos. La iniciativa pretende dar continuidad a los 
estudios de los menores en 2021.

BUSCAN PROHIBIR 
QUE COLEGIOS PUEDAN 
NEGAR MATRÍCULA POR                               
DEUDAS ECONÓMICAS

PROYECTO DE LEY 

EN LA SERENA

Agilizan gestiones 
para dar inicio a 
Parque Metropolitano 
en el Cerro Grande
Son 88,5 hectáreas destinadas para  proyectos depor-
tivos, áreas de esparcimiento y nuevos accesos, para 
que la ciudadanía tenga más y mejores alternativas 
para disfrutar de este pulmón verde. 15

La sostenibilidad como eje 
esencial  para el desarrollo 
del sector energético

AVANZANDO HACIA LA DESCARBONIZACIÓN

El pasado viernes se emitió el primer capítulo de 
un ciclo de webinars organizado por ISA InterChile, 
donde un panel de expertos en materia de energía, 
minería, agricultura y educación, conversó acerca de 
los desafíos que implicará la transformación energética 
en Chile, con miras hacia ciudades más limpias y una 
economía verde. 16-17

LOS CUIDADOS QUE DEBES TENER CON TU MASCOTA EN PANDEMIA
Con la declaración de la cuarentena para La Serena y Coquimbo se restringió el libre tránsito de las personas, lo que tam-
bién afecta a las mascotas del hogar. Si bien existe un permiso para sacarlas a pasear, se deben tomar ciertos resguardos 
para evitar una eventual infección.

LAUTARO CARMONA

10-11
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Obras de ampliación de 
cementerio tienen sello 
ecológico inédito en Chile

EN LAS COMPAÑÍAS

Nuevo cierre perimetral del campo santo fue cons-
truido con bloques de hormigón y plástico reciclado. 
Cada uno de las 7.700  piezas que conforman el muro de 
albañilería contiene alrededor de 20 botellas de plástico 
reciclado. 12-13
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DANIEL NÚÑEZ
Diputado

Todos y todas estamos estremeci-
dos por el asesinato de Ámbar, un 
crimen que debe hacernos encender 
aún más las alarmas para encarar 
con decisión, desde las políticas 
públicas, las múltiples causas que 
provocan la violencia que se vive 
en nuestro país, especialmente en 
los sectores populares golpeados 
por la pobreza y la marginalidad.

En nuestra región también 
enfrentamos esta dura realidad. 
Por ejemplo, está el caso de la 
violación y posterior suicidio de 
la menor Anaís Godoy en Vicuña, 
quien no soportó la depresión 
por la vejación sufrida.

Como sociedad estamos al 
debe para superar el círculo 
vicioso de la violencia intra-
familiar (VIF) y que siempre 
termina con hechos dolorosos 
que lamentar.

Durante la pandemia, en 
nuestra región han aumen-
tado los casos de VIF. Según 
el Ministerio de la Mujer y la 
Equidad de Género, el teléfono 
de orientación en violencia 

1455 ha visto incrementadas las 
llamadas en un 45%, mientras 
que el fono 149 de Carabineros 
ha recibido más de un 60% de 
llamadas con respecto de 2019.

Durante esta semana fuimos 
testigos por redes sociales de un 
video grabado en la Villa Talinay 
de la comuna de Coquimbo, 
en donde un hombre agredía 
a dos mujeres y a un niño al 
interior de su casa. Según los 
antecedentes del caso, la familia 
del agresor se interpuso en la 
puerta de la vivienda para que 
nadie ingresara. Finalmente, 
Carabineros logró entrar para 
detener al hombre.

Este caso demuestra lo que 

está ocurriendo al interior de las 
casas y que, presumiblemente, 
se van a agudizar durante el 
confinamiento, tal como ha su-
cedido en comunas que ya llevan 
varias semanas en cuarentena 
obligada. En la gran mayoría de 
las veces las agresiones son en 
contra de la mujer.

A nivel nacional, llegamos a 
los 21 casos de femicidios y 69 
frustrados, mientras que en 
la región se registra solo una 
muerte de estas característi-
cas y 3 frustrados. El caso de 
Anaís debería contarse como 
otro femicidio, pero la ley no 
lo cataloga como tal, por ser 
menor de edad y un suicidio. 

Sin embargo, sabemos quién 
provocó su decisión de qui-
tarse la vida. El Estado no supo 
actuar en este caso. La Ley debe 
perfeccionarse.   

Nuestra sociedad debe avanzar 
en cambios culturales profundos 
para terminar con el machismo 
y para avanzar hacia la igualdad 
de género. Aún queda mucho 
por hacer para contar con polí-
ticas públicas que prevengan la 
violencia intrafamiliar. Debemos 
actuar con urgencia para no 
tener que volver a lamentar 
nuevos casos como el de Villa 
Talinay, el de Ámbar y de Anaís u 
otro que pueda estar ocurriendo 
en este preciso instante.

Aumenta la violencia intrafamiliar durante la pandemia

DR. OSCAR TAPIA OLIVARES
Presidente Regional de la UDI
Médico Neurocirujano

Lamentables fueron los hechos acontecidos  en 
Curacautín, en la región de la Araucanía, luego de que 
la Municipalidad fuese tomada por un grupo de co-
muneros mapuches en apoyo a la huelga de hambre 
del machi celestino Córdova y otros comuneros, lo 
que terminó con el enfrentamiento entre mapuches y 
civiles, éstos últimos cansados de las manifestaciones 
violentas y de la toma de servicios públicos. 

Primero que todo no hay que vacilar en condenar siem-
pre la violencia provenga de donde provenga, tanto el 
terrorismo como la autotutela no son los caminos para 
destrabar un conflicto que se arrastra hace décadas, y 
que es un problema de estado.

En segundo lugar, no hay que perder de vista que 
aquellos mapuches que se encuentran hoy privados 
de libertad están pagando penas por delitos. Celestino 
Córdova, por ejemplo, está condenado por el delito de 
incendio con resultado de homicidio de dos adultos 
mayores, no es un preso político, él no está condenado 
por el gobierno de turno por manifestar sus ideales, está 
condenado por la justicia por cometer un delito terrible.

Nuestro pueblo Mapuche está conformado por miles 
de familias esforzadas y trabajadoras, respetuosas de 
la institucionalidad de nuestro país, de la libertad y 
de la familia, con los cuales deseamos vivir de manera 
pacífica y tranquila, tendiendo puentes de diálogo y 
respetando su cultura y cosmovisión.

No confundamos las legítimas e históricas demandas 
del pueblo mapuche que espero sean resueltas pronto, 
no las confundamos con los actos de violencia, delictuales 
y de terrorismo que se han visto, y ante ellas el estado 
de derecho debe ejercerse, la justicia debe escucharse 
con todo el rigor y no ceder relativizando los delitos 
por presiones indebidas y llenas de violencia.  Hago 
un llamado a todos los actores a un diálogo fructífero 
y fecundo, con miras al futuro, para que la Araucanía 
recupere la paz, abandone   la violencia  y acoja al pueblo 
mapuche que es parte del alma de Chile. 

Conflicto en la 
Araucanía… es un  

problema de justicia

La Corte de La Serena acogió  ayer 
sábado el recurso de apelación pre-
sentado por el Ministerio Público 
y decretó la prisión preventiva 
F.B.S.F., imputado como autor de 
los delitos de homicidio tentado 
y amenazas contra Carabineros. 
ilícitos que habría perpetrado el 
miércoles pasado en la comuna 
de Ovalle.

En fallo unánime, la Segunda Sala 
del tribunal de alzada revocó la 
resolución apelada, dictada por 
el Juzgado de Garantía de Ovalle, 
por considerar que la libertad de 
F.B.S.F. constituye un peligro para 
la seguridad de la sociedad.

“Considerando estos senten-
ciadores que, por ahora, en la 
especie concurren las exigencias 
señaladas en las letras a) y b) del 
artículo 140 del Código Procesal 
Penal, esto es, la existencia de 
presunciones fundadas de la 

Prisión preventiva de imputado por el delito 
tentado de homicidio y amenazas a carabineros

HECHO OCURRIDO EL PASADO MIÉRCOLES

Los uniformados 
realizaban un 
procedimiento por 
violencia intrafamiliar 
en Ovalle y mientras 
esperaban un vehículo 
policial para trasladar al 
detenido llegó al lugar el 
imputado, quien habría 
atacado con un arma 
blanca a uno de los 
efectivos

existencia del tipo penal y de la 
participación atribuida al imputa-
do en el mismo; configurándose 
también los presupuestos de 
la letra c) de la citada disposi-
ción, por estimarse que la pena 
asignada al delito constituye un 
elemento peligrosista que la ley 
obliga a considerar, con lo que la 
libertad del imputado constituye 
un peligro para la seguridad de 
la sociedad”, razona el tribunal.

Por tanto, se resuelve que: “se 
revoca la resolución dictada en 
audiencia del seis de agosto de 
dos mil veinte, y en su lugar se 
declara que se hace lugar a la 
solicitud del Ministerio Público 
de decretar la cautelar de prisión 
preventiva respecto del imputado 
(…), por estimar que su libertad 
constituye un peligro para la 
seguridad de la sociedad”.

Según el Ministerio Público, 
aproximadamente a las 13 horas 
del miércoles 5 de agosto de 2020, 
personal de Carabineros realizaba 
un procedimiento por violencia 
intrafamiliar en un local comercial 
de la comuna y mientras espe-
raban un vehículo policial para 
trasladar al detenido a la comisaría, 
llegó al lugar el imputado, quien 
habría atacado con intención 
homicida con una arma blanca 
a uno de los efectivos, golpe que 
fue amortiguado por el casco ins-
titucional que portaba la víctima. 
Un segundo carabinero intervino, 
logrando reducir a F.E.S.F., quien 
fue trasladado hasta la Tercera 
Comisaría de Ovalle, lugar donde 
el imputado amenazó en forma 
seria y verosímil de muerte a uno 
de los carabineros que participó 
en el procedimiento.

En fallo unánime, la Segunda Sala del tribunal de alzada revocó la resolución 
apelada, dictada por el Juzgado de Garantía de Ovalle, por considerar que la 
libertad de F.B.S.F. constituye un peligro para la seguridad de la sociedad.

 EL DÍA
Equipo El Día/ Ovalle

@eldia_cl
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OPINION

Según cifras de la Superintendencia de 
Pensiones, un 74% de los afiliados realizó la 
solicitud de retiro del 10% de sus fondos de 
pensiones a través de los sitios webs de las 
AFP. A pesar de las extensas filas que hemos 
visto fuera de las sucursales en estos días, 
esta cifra sí señala la capacidad instalada 
en el país de hacer trámites online y de 
interactuar con la web. 

Tal como indica el reciente informe del 
Centro de Estudios Digitales de País Digital 
el uso de internet de los chilenos ha au-
mentado del 58% al 80% en los últimos 7 
años, debido a la elevada penetración de 
celulares inteligentes. Si bien el camino 
se ve pavimentado hacia la digitalización, 
tanto personas como empresas debemos 
salir de la zona de confort y atrevernos a 
aprender y a explorar en esta materia. Se 
trata de perder el miedo a lo desconoci-
do y del ensayo y error. Para las nuevas 
generaciones esto es muy natural, son 
los llamados “nativos digitales”, pero para 
las generaciones anteriores es complejo, 
teniendo mayores aprehensiones y des-
confianzas al respecto. Debemos perder 
el miedo a la transformación digital.

Un punto que la pandemia ha dejado en 
evidencia es la falta de capacidades en do-
centes, alumnos y profesionales respecto 
al uso de plataformas a distancia y gestión 
de aprendizaje remoto, lo que confirma 
que, aunque exista infraestructura, la adop-
ción tecnológica es la piedra de tope en 
la digitalización, y lo cual adicionalmente 
entorpece la experiencia del usuario. En 
este contexto una de las formas de avanzar 
y cubrir esta brecha es la incorporación 
del uso de herramientas digitales en los 
programas educativos, tanto a nivel escolar 
como universitario, de manera de preparar 
a los nuevos profesionales para afrontar 
el nuevo mundo laboral. En cuanto a los 
actuales profesionales, se hace urgente que 
se auto entrenen en nuevas herramientas 
para que adquieran ventajas competitivas.

Ensayo y error en 
la era digital
Ariel Vidal, 
Country Manager en The Valley Chile, escuela de nego-
cios con especialidad en formación digital de empresas 
y ejecutivos. 

EDITORIAL

Hasta ayer eran 19, 4 de millones las personas 
que estaban afectadas por Covid-19 en el planeta, 
lamentablemente los casos más complejos estaban 
en Latinoamérica y el Caribe llegando ayer a cifras 
records de contagios, superando incluso a Europa 
en cantidad de fallecidos, a la que ya había aventa-
jado semanas atrás en cantidad de casos positivos.

Este escenario sería muy diferente en nuestro  país 
porque las cifras están, según los últimos balances 
sanitarios, mejorando poco a poco. Todavía no es 
tiempo de cantar victoria y comenzar a relajarse pero 
la disminución de un 5% en los casos confirmados 
a nivel nacional en los  últimos 7 días,  permite un 
poco de esperanza ante tan difíciles  momentos 
que hemos vivido en los últimos meses.

El país debe seguir  con esta baja de contagiados y 
de muertes por coronavirus, para poder retornar  lo 
más pronto que se pueda la tan anhelada normalidad.  

Esperamos que tras estos pequeños pasos no 
venga un relajo en las medidas de autocuidado y 
se vuelvan a disparar otra vez los guarismos. Porque 
la idea no es llegar a la situación que está pasando 
el resto de Latinoamérica, donde el escenario es un 
poco más complejo. 

En Argentina llevan 140 días del inicio del aisla-
miento obligatorio y los infectados por Covid-19 
llegaron a 235.686 y 4.411 muertes, cifras menores 

a los de Chile, pero el promedio de 6300 contagios 
diarios registrados en la última semana en todo el 
país trasandino, con records de unos 7500 el jueves 
y el viernes pasados, y con un alto nivel de positi-
vidad,  hacen pensar que existe un retroceso en su 
combate con el virus.

Lo mismo que Perú, el índice de positividad de 
COVID-19  oscila entre el 28% y 30%,  con más de 448 
mil casos y superando los 20 mil fallecidos por 
covi-19. Mientras que en Bolivia las cifras indican que 
existen más de 90 mil contagiados  acumulados y 
más  3.500 fallecidos por la enfermedad, pero de 
igual manera las cifras van en aumento.

Ni hablar de Estados Unidos que sigue siendo de 
lejos el país más afectado del mundo seguido por 
Brasil, la pandemia continúa sometiendo a distintos 
territorios. 

Esperemos que las cifras mejoren cada día en 
nuestro país y nuestros  vecinos sigan el mismo 
camino, ya que es primordial una vez superada la 
pandemia  poder abrir nuestras fronteras y reactivar 
nuestro turismo y el intercambio con el resto de las 
naciones. No sacamos nada con mejorar nuestros 
números, si  el resto del continente los contagios 
siguen  en aumento y debamos permanecer como 
se afirmaba en las décadas anteriores que Chile era 
una verdadera isla.

Complejo escenario de países vecinos
Latinoamérica y el Caribe llegaban ayer a cifras records de contagios, superando in-

cluso a Europa en cantidad de fallecidos, a la que ya había aventajado semanas atrás en 
cantidad de casos positivos.

OPINIÓN

Aprobación 
Ley del Cáncer
Irene Muñoz Pino 

Académica Especialización en Enfermería 

Oncológica U. Andrés Bello

En tiempos de tristeza y desaliento, 
celebramos una noticia que trae 
esperanza y comunión a nues-
tro país: La aprobación de la Ley 
Nacional del Cáncer. 

“Tener cáncer” genera miedo por 
la posibilidad de muerte, incerti-
dumbre sobre el proceso a vivir, 

angustia por el impacto económi-
co, laboral, familiar que conlleva, 
temor frente a la posibilidad de 
no poder acceder a los mejores 
tratamientos. Deja a la persona 
expuesta en su vulnerabilidad, 
develando necesidades existen-
ciales y espirituales, además de 
la inversión de tiempo, energía, 
recursos sociales y emocionales, 
que podría provocar agotamiento 
y otros problemas adicionales.   

Valoro que, entre los principios 
en que se centra esta ley, está 
el fomento de la participación 
ciudadana y de organizaciones 
de la sociedad civil, ya que los 
significados de las experiencias 
vividas por personas y familiares 

son relevantes a considerar en la 
formación de propuestas de mejora. 
Así también, valoro el principio de 
humanización del trato, lo que 
enfatiza las necesidades afectivas 
y espirituales que surgen en una 
situación de crisis, siendo estas 
necesidades tanto de pacientes, 
como de los profesionales que 
acompañan en este proceso.  

Ante esto, será aún más relevante 
la preparación y capacitación for-
mal de los profesionales, no solo 
en la atención de salud oncológica, 
sino también en contemplar pro-
gramas de capacitación o acom-
pañamiento para las familias, tal 
como lo consideran el artículo Nº 
3 y Nº 4 de esta Ley. 

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.
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Las recomendaciones para sacar 
a las mascotas en pandemia

NO ES NECESARIO PONERLES MASCARILLA

Con la declaración de 
cuarentena para la 
conurbación de La Serena y 
Coquimbo se restringieron 
los derechos de las 
personas, especialmente 
aquellos para circular 
libremente, lo que de 
paso afecta también a las 
mascotas de la casa, que 
eventualmente podrían 
trasladar el virus en las 
patas

Uno de los temores que ha recaído en 
la población frente a la pandemia que 
afecta al mundo, es que eventualmente 
las mascotas podrían llevar el contagio 
del Coronavirus en sus patas al salir 
a la calle, especialmente los perros.

Sin embargo, para las ciudades o 
comunas que se encuentran en cuaren-
tena, como ocurre con la conurbación 
La Serena-Coquimbo, los permisos 
para salir de la casa están restringidos 
no solamente para las personas, sino 
que también para las mascotas, luego 
que éstas deben salir con sus amos 
y se multa a quienes las suelten sin 
control alguno.

Aunque no hay pleno acuerdo si los 
animales domésticos pueden trans-
mitir el virus a las personas, el temor 
de la comunidad es evidente ante la 
posibilidad de que porten el virus en 
su pelaje, en sus patas o en otro lugar 
del cuerpo y tras salir a la calle, lo trans-
porten a los hogares depositándolo 
en sillones, camas u otros muebles 
de la casa donde se posan cuando son 
mascotas criadas al interior o dentro 
de un departamento.

Los dueños de gatos o perros, es-
pecialmente de estos últimos, han 
decidido tomar algunas medidas, 
como ponerles botines en sus patas 
e incluso hasta mascarillas al sacarlos 
a la calle.

La autoridad sanitaria permite el es-
pacio para sacar a pasear a los perros, 
por ejemplo, con tiempos limitados, 
puesto que está comprobado que los 
animales también se estresan con el 

Donde sea que se lleve a pasear a la mascota, al regresar a casa se deben tomar las medidas pertinentes para que no traiga el contagio en 
sus patas o en otra parte del cuerpo.

LAUTARO CARMONA

encierro y se ponen más agresivos.
Además, que muchas de las mascotas 

sus propietarios las tienen acostum-
bradas a rutinas que incluyen paseos, 
espacialmente las que residen en 
departamentos o lugares estrechos.

Las autorizaciones para sacar a las 
mascotas se solicitan por medio de 
la  Comisaría Virtual, donde en uno 
de los ítems: “Permisos Temporales 
Individuales”, puede acceder a 
“Permiso Temporal Individual Paseo 
de Mascotas”. Ahí se explica que puede 
sacar a un animal que esté bajo su 
cuidado dentro de las dos cuadras a 
la redonda de su domicilio, por no 
más de 30 minutos.

ALGUNAS RECOMENDACIONES

Pero qué recomiendan los profesionales 
del área frente a esta situación.

Los veterinarios en general, plantean que 
es necesario sacar a las mascotas y frente 
al Coronavirus, indican algunas medidas.

Carlos Torres, señala que siempre se 
deben tomar medidas higiénicas con 
los animales para sacarlos a pasear, pero 
lo importante es que “al retornar le debe 
limpiar los cojines de sus patas, pero no 
con algún elemento que le pueda irritar, 
como el cloro o el alcohol. Es recomendable 
preparar una solución de jabón en agua 
y en esa solución mojar un paño suave y 
limpiar los cojines de las patitas. Lo puede 
utilizar en gatos o perros”, dice.

También esa agua con jabón la puede 
poner en una fuente y hacer que la mas-
cota se moje las patas, no le va a provocar 
ningún daño, a lo más dejará sus huellas 
estampadas en el piso de la casa si es que 
lo mantiene dentro, pero si la mascota 
tiene su casa en el patio y se moviliza en 
ese espacio, no hay problema alguno.

¿SE LE DEBE PONER MASCARILLA?

Referente a si se le debe poner mas-
carilla a las mascotas para sacarlas a 
la calle, Carlos Torres precisa que no 
es necesario, “porque estos animales  

domésticos no transmiten el virus 
como las personas, lo que sí se puede 
hacer es ponerle un bozal, porque 
en el caso de un perro, por ejemplo, 
puede hurguetear con el hocico algún 
lugar que esté contaminado y el virus 
lo puede transportar en sus pelos, bi-
gotes, en la pera y el hocico y al darle 
un beso al amo o una langueteada, 
podría eventualmente traspasarle el 
virus, aunque las probabilidades son 
bajas”, asegura.

Agrega que no está comprobado que 
un animal doméstico haya contagiado a 
una persona como una persona puede 
contagiar a otra, por eso no es necesario 
ponerles mascarilla. Además, que es 
un elemento incómodo para el animal 
que no está acostumbrado a portar 
un utensilio de esas características.

AUMENTO DE PERROS 
EN ABANDONO

La veterinaria Angélica Ascui, si bien 
reconoce que las mascotas eventual-
mente podrían llegar con el Covid-19 
a casa si no se toman las medidas 
pertinentes para sacarlas a la calle en 
tiempos de pandemia, cree que hay un 
fenómeno que no se ha considerado 
en esta emergencia sanitaria y es que 
los animales callejeros eventualmente 

Óscar Rosales Cid/ La Serena

@eldia_orosales

 Lo más natural es 
que aumenten los 
animales callejeros, 
ya sea porque se van 
a reproducir frente a 
menores controles o 
porque la gente sigue 
abandonándolos”.
ANGÉLICA ASCUI

MÉDICO VETERINARIA.
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Al retornar (a la casa) 
le debe limpiar los 
cojines de sus patas, 
pero no con algún 
elemento que le 
pueda irritar, como el 
cloro o el alcohol”.
CARLOS TORRES

MÉDICO VETERINARIO.

podrían aumentar.
Lo anterior, porque, especialmente 

los municipios, están poniendo todos 
sus esfuerzos en ayudar a las personas 
a pasar la emergencia y se han olvidado 
un poco del trabajo con los animales, 
como, por ejemplo, las campañas de 
castración.

“Es natural que esto ocurra, porque 
frente a la emergencia sanitaria la 
prioridad son las personas, pero lo más 
natural es que aumenten los animales 
callejeros, ya sea porque se van a re-
producir frente a menores controles o 
porque la gente sigue abandonándolos 
en la calle, especialmente a los perros”, 
sostiene.

LOS GATOS

En el caso de los gatos, a diferencia 
de los perros, su control es más difícil 
por tratarse de un animal mucho más 
independiente y con algunos hábitos 
nocturnos, por lo tanto, sale de noche 
cuando sus amos no lo pueden controlar.

En este caso también podría traer 

el contagio en sus patas, por lo que  
Angélica Ascui, recomienda dejarles 
solamente una vía de salida y acceso 
cuando se trata de un gato que sale o 
se escapa.

Explica que en esa vía de salida o 
ingreso a la casa es recomendable po-
ner una bandeja con una solución de 
jabón  y agua, cosa que se vea obligado 
a pisarla y de esta forma desinfectar 
sus patas.

De todas formas, indica que la posibi-
lidad de que un gato traiga el contagio 
en sus patas es mucho más difícil 
que un perro, ya que por lo general el 
gato  se moviliza en altura, en techos, 
tejados, muros y escasamente baja 
al suelo, especialmente porque su 
enemigo natural, que es el pero, es 
quien domina los espacios del suelo.

Para los perros también recomienda 
poner una bandeja de plástico en la 
entrada de casa con lejía al 1:50 (20ml 
de lejía corriente en 1litro de agua). El 
perro deberá sumergir las cuatro patas 
en esta solución, que es viricida y no 
es irritante, con eso es suficiente para 

eliminar el virus si lo trae en sus patas.

ANIMALES CONTAGIADOS

Si bien no se conocen aún casos de 
contagios de Covid-19 de mascotas 
hacia las personas;  si se conocen algu-
nos a la inversa, como el del tigre del 
zoológico de Nueva York y unos casos 
de animales domésticos en Hong Kong 
y Bélgica, pero lo anterior no significa 
que no se tomen precauciones en 
materia de higiene y salud, respecto 
de las mascotas.

La verdad es que los animales acarrean 
todo tipo de gérmenes que pueden 
enfermar a las personas, por lo que 
es muy buena idea practicar simples 
medidas de higiene.

Lava las manos después de tocar a 
tus animales, darles comida o jugar 
con ellos.

Limpia a las mascotas habitualmente 
y de manera correcta.

Hablar con el veterinario acerca de las 
medidas de higiene necesarias según 
la mascota que se tenga.

Lo importante es minimizar todas 
las posibilidades de contagio no solo 
del Coronavirus, que es el más dañi-
no en las personas, sino que de otra 
serie de enfermedades que te pueden 
transmitir los animales.

Los perros y gatos también se estresan con el encierro, así que es recomendable sacarlos 
a recorrer el barrio.

LAUTARO CARMONA

Los médicos veterinarios señalan que no es necesario poner mascarilla al perro cuando lo saque a pasear, es más prudente un bozal para que no meta el hocico en lugares donde puede 
haber contagios.

LAUTARO CARMONA

No es necesario1

2

Claves con las 
mascotas

Los veterinarios dicen que no 
es necesario ponerle mascari-
llas a las mascotas al sacarlas 
a la calle.

En abandono
Animales en abandono po-
drían aumentar en pandemia, 
ya que la atención  está puesta 
en las personas y se han dejado 
programas de esterilización.

Es mucho más difícil controlar 
sus salidas, porque tienen há-
bitos nocturnos y son más in-
dependientes que los perros.

No se conocen contagios de  
Covid-19 de animales a perso-
nas, pero sí a la inversa, como 
ha ocurrido en otros países.

3 Los gatos

4 Contagios
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El Plano Regulador de La Serena 
podría entrar en vigencia en un par 
de meses, según anticipó el alcalde 
Roberto Jacob, quien dijo que todo 
el proceso correspondiente al mu-
nicipio ya se había cumplido.

El plano pasaría ahora a manos del 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo 
y si no hay sugerencias el siguiente 
paso sería su publicación en el Diario 
Oficial y entraría en vigencia.

Roberto Jacob destacó la impor-
tancia que tiene para la comuna el 
contar con este nuevo instrumento, 
señalando que evidentemente traerá 
desarrollo para el futuro de la ciudad.

“El concejo ya terminó su trabajo 
y esto significa que la ciudad puede 
empezar a crecer en forma equitativa, 
con armonía. Se acogieron varias de 
las sugerencias que llegaron, otras 
se acogieron parcialmente, pero sin 
un Plano Regulador, difícilmente 
la ciudad puede avanzar o puede 
crecer. Entonces, había mucha gente 
que estaba esperando para poder 
empezar a trabajar, a construir y 
partir de nuevo, porque hay que 
recordar que se rechazó la vez an-
terior por lo planteado por el Shoa, 
pero ahora se tomó en cuenta todo 
para llegar a esto”.

Referente a los tiempos que de-
morará en entrar en vigencia, el edil 
dijo que esperaban que estuviera 

Plano Regulador de La 
Serena podría entrar en 
vigencia en dos meses

CONCEJO LO APROBÓ EL 12 DE JUNIO

Así lo anticipó el alcalde, indicando que el municipio y el 
concejo comunal ya hicieron su trabajo. Ahora lo revisará 
el Ministerio de Vivienda y Urbanismo y posteriormente 
se publicaría en el Diario Oficial para entrar en vigencia. 
El edil dijo que con esto la ciudad podía empezar a crecer 
en forma equitativa.

ojalá antes de dos meses y pudiese 
comenzar a aplicarse, ya que el an-
terior plano era del año 2004.

El nuevo documento mejora la 
altura de la construcción en algunos 
sectores y permite también avanzar 
en nuevos proyectos.

EL CAMINO RECORRIDO

El camino que debió recorrer 

el nuevo Plano Regulador es el 
siguiente:

2004 entra en vigencia el Plano 
Regulador.

1013 se inicia el proceso de actua-
lización, tras enmiendas, planos 
seccionales y una modificación 
parcial.

2015 se realiza la primera consulta 
ciudadana, con audiencias públi-
cas, exposiciones y recepción de 
observaciones, lo que determinó 
hacer un nuevo estudio de riesgo 
de tsunami.

2020 se retoma el proceso de 
aprobación mediante una nueva 
consulta ciudadana, nuevas au-
diencias públicas, exposiciones 
y recepción de observaciones. El 
municipio recibió un total de 98 
cartas de la comunidad, sugeren-
cias que fueron analizadas una 
a una por el concejo municipal, 
dando término a dicho proceso 
y   con ello aprobando el Plano 
Regulador Comunal el 12 de junio 
del presente año. Ahora debe 
continuar su proceso de revisión 
legal, técnica y administrativa y 
entre en vigencia.

La ciudad de La Serena podrá crecer de manera armoniosa gracias al nuevo Plano Regulador que entrará en vigencia antes 
de fin de año.

LAUTARO CARMONA

Óscar Rosales Cid/ La Serena

@eldia_orosales

Se acogieron varias 
de las sugerencias 
que llegaron, 
otras se acogieron 
parcialmente, 
pero sin un 
Plano Regulador, 
difícilmente la 
ciudad puede 
avanzar o puede 
crecer”.
ROBERTO JACOB JURE

ALCALDE DE LA SERENA.
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JUAN MANUEL FUENZALIDA
DIPUTADO. 

Sin duda, que han sido días difíciles 
para todos los habitantes de la co-
nurbación La Serena - Coquimbo. La 
cuarentena total significa una serie 
de restricciones en la movilidad y las 
actividades diarias de las personas, 
familias, comercios, etc.

Este tipo de medidas no son buenas 
para nadie, es por ello que siempre 
tratamos de evitarlas, sin embargo, 
hubo muchas personas que no res-
petaron las medidas preventivas de 

distanciamiento social o el uso de 
medidas de protección personal. 

Hoy estamos viviendo las conse-
cuencias de las acciones de esas 
personas que siguieron haciendo 
su vida normal como si nada pa-
saba mientras las estadísticas de 
contagios y muertes continúan 
aumentando. 

En estas primeras semanas de 
confinamiento hemos visto un 
buen comportamiento de las 
personas, sin embargo, aún hay 
algunos que no entienden nada 
y siguen tratando de burlar los 
controles sanitarios o no cumplen 
con sacar sus permisos temporales. 

Pero estas cuarentenas son aún 
más duras cuando las personas 
han sufrido la pérdida de empleo 
o caídas en sus ingresos mensua-

les. Es por ello que el gobierno, 
con el apoyo del parlamento, ha 
presentado una serie de instru-
mentos para paliar en parte este 
momento difícil.

Este fin de semana comenzó a 
ser implementado el Préstamo 
Solidario Estatal, creado para apo-
yar a la clase media. Se trata de un 
préstamo que está dirigido justa-
mente a todas aquellas personas 
que hayan tenido una merma de 
a lo menos un 30 por ciento en 
sus ingresos y se considera un 
promedio de ingresos de 400 mil 
pesos hacia arriba. 

Se podrá solicitar hasta 3 meses, 
continuos o discontinuos, durante 
un período de cinco meses con 
un monto mensual máximo de 
$650.000. El primer mes, sólo po-

drá solicitarse por el monto que 
exceda del aporte estatal directo 
de 500 mil pesos.

El crédito será otorgado por la 
Tesorería General de la República, 
previo proceso que se hace en el 
Servicios de Impuestos Internos, 
y tendrá un plazo de 4 años para 
pagarse, con 1 año de gracia. 

El primer reintegro anual será 
en abril de 2022, por un 10% del 
monto total solicitado, y los otros 
tres pagos en 2023, 2024 y 2025 por 
el 90% restante. Un aspecto muy 
importante es que no me podrán 
cobrar más de 5% mensual de mis 
ingresos.

Como se trata de un préstamo 
solidario, será condonado en caso 
que el beneficiario no pueda pagar. 
Es decir, si yo de aquí a dos años no 

he podido levantar cabeza respecto 
de mis ingresos, automáticamente 
se me va a condonar.

Otro aspecto muy relevante es 
que este se trata de un présta-
mo con Tasa de Interés Cero y en 
que no intervienen los bancos 
ni instituciones financieras. Es 
decir, no se trata de un negocio 
para los bancos, como hemos 
escuchado por ahí. 

Lo más importante es recalcar 
que el mayor requisito principal 
para poder acceder a este préstamo 
solidario es haber tenido caídas en 
sus ingresos de al menos un 30 por 
ciento, es decir, aquellas personas 
que han mantenido sus trabajos, 
que no han visto disminuidos sus 
ingresos, no pueden acceder a este 
bono para la clase media. 

Ayuda concreta a la clase media

Pobladores de Tierras Blancas insisten en 
que es urgente más ayuda para ese sector

PIDEN MAYOR INTERVENCIÓN DE AUTORIDADES SANITARIAS

En Tierras Blancas sus pobladores señalan que se verán en la necesidad de iniciar ollas 
comunes, porque la situación es crítica y empeora.

 EL DÍA

Indican que no solo se trata 
de que se repartan cajas 
de mercadería, sino que 
se deben tomar medidas 
tendientes a bajar la cifra 
de contagios, ya que es en 
esta zona de la comuna 
donde se concentran los 
casos y es donde hay mayor 
hacinamiento.

Los habitantes de Tierras Blancas en 
Coquimbo han insistido en que se 
debe poner más atención a ese sector 
poblacional con motivo de la pandemia, 
ya que temen que la situación se torne 
crítica si las autoridades no toman las 
medidas pertinentes.

No se trataría de un tema de reparto 
de cajas de mercadería solamente, de 
lo que han dicho se les ha asignado 
una cuota ínfima si se considera la 
cantidad de habitantes que hay en el 
sector, 109 mil.

Explican que más allá de eso se deben 
tomar medidas más estrictas en el 
control del Covid-19, ya que ese es el 
lugar con mayor número de contagios 
de la comuna.

“No es posible que la feria libre si-

ga funcionando y que ni siquiera se 
controle a las personas que llegan a 
comprar, si usted viene a la feria se dará 
cuenta que funciona tal cual como ha 
funcionado toda la vida, con cientos 
de personas amontonadas”, señala 
Javiera Rosas.

Dice que por último pueden aceptar 
que no alcancen las cajas de mercade-
ría, pero “por qué no hacen un plan de 
salud, dónde están las autoridades de 
salud. Acá dicen que está la mayor can-
tidad de gente contagiada y ni siquiera 
hacen un plan para detectar bien a las 
familias donde ya entró el virus, acá la 

gente está asustada”, insiste.
Claudio Vásquez, residente de calle 

Talca señala que el hacinamiento es 
uno de los mayores problemas, “hay 
personas que viven en unas casas muy 
chicas y se han contagiado, hay otras 
que ni siquiera saben que tienen el 
virus y salen a la calle. Por ejemplo, en 
las casas donde arriendan los haitianos 
son esas básicas y viven todos apreta-
dos, es gente más pobre que nosotros 
y también ahí hay contagiados”, indica.

También reclama por la cantidad de 
cajas de mercadería que se les reparte, 
precisando que no alcanza para toda 

la gente que necesita, “en cualquier 
momento van a empezar las protestas 
por acá”, dice.

Desde el municipio el propio alcalde, 
Marcelo Pereira les ha respondido 
señalando que se hacen importantes 
esfuerzos para llegar a todos los sector 
y que Tierras Blancas no es el único 
donde hay necesidades y la idea es 
llegar a todas partes.

“Estamos haciendo un gran esfuerzo 
por llegar con la ayuda en alimentos y 
artículos de primera necesidad a todos 
los sectores de Coquimbo. Sabemos 
que hay muchos de nuestros vecinos y 
vecinas que han perdido sus empleos 
producto de la pandemia, que no han 
podido trabajar durante la cuarentena 
y que ello ha mermado en los ingresos 
familiares”, ha dicho el edil.

Los vecinos y vecinas, han anunciado 
que es muy probable que tengan que 
iniciar ollas comunes, porque hay per-
sonas que ya están pasando hambre y 
la situación va a empeorar.

Hay personas que 
viven en unas casas 
muy chicas y se han 
contagiado, hay otras 
que ni siquiera saben 
que tienen el virus y 
salen a la calle”.

CLAUDIO VÁSQUEZ

RESIDENTE DE TIERRAS BLANCAS.

Óscar Rosales Cid/ Coquimbo

@eldia_orosales
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El consejero regional, Jaime 
Herrera, indica que ellos 
no tienen la facultad para 
realizar ese tipo de compras. 
La presidenta del organismo, 
Adriana Peñafiel, lo atribuye a 
“una maniobra política”

Core aclara solicitud de compra de 
teléfonos y computadores en pandemia

CUESTIONAMIENTO POR SUPUESTO GASTO DE $30 MILLONES EN EQUIPOS

Desde el Consejo Regional quisieron 
aclarar la supuesta compra de teléfonos 
y computadores, que ascendería a 30 mi-
llones de pesos, para los integrantes del 
organismo en medio de la actual pandemia.

Jaime Herrera, consejero regional y pre-
sidente de la comisión interna, sostiene 
que no han detenido su trabajo y que en 
la actualidad están en modalidad de tele-
trabajo debido a la emergencia sanitaria.

“Nosotros no hemos acordado o aprobado 
la compra de teléfono o computadores por 
30 millones de pesos para los integrantes 
del CORE, lo que hicimos fue realizar una 
solicitud para renovar los equipos viejos o 
dañados que estaban malos al Ejecutivo, 
ellos manejan los presupuestos de funcio-
namiento para esos ítems”, aclaró.

Agrega que se habla de una millonaria 
cifra  que indica no saben de dónde salió 
y que es desproporcionada en el actual 
contexto de la emergencia sanitaria.

“Nunca se habló de plata, nosotros le hici-
mos la solicitud a la jefa de Administración 
y Finanzas para que se cambiaran tres 
teléfonos y dos o tres computadores, esto 
se rechazó, pero ella quedó de insistir. 
Hicimos una solicitud para respaldar 
esta petición, nunca se habló de plata. Se 
refieren a 30 millones de pesos, no sé quién 
indicó esa cifra. Me parece que existe una 
intencionalidad en este tema”, lamentó.

Herrera reitera que actualmente están 
trabajando exclusivamente vía teletrabajo 
y algunos equipos están fallando. De he-
cho, no todos los consejeros necesitaban 
recambio, hay un listado acotado. 

“La compra quizás involucra a otros 
funcionarios del Ejecutivo que deben 
renovar sus equipos. Todos están dentro 
de ese presupuesto”, puntualizó.

El Consejero de Choapa sostiene que 
incluso tuvieron un año para poder contar 
con proyector nuevo para las reuniones y 
ha  pedido cambio de mobiliario que no 
se ha realizado hasta ahora.

“Los sillones de las sesiones hay unos 4 o 
5 que están malos y no se han arreglado. 
Nosotros no tenemos las atribuciones 
para comprarlos o asignar presupuestos 
para estos ítems”

Herrera manifiesta que por ley es el 
Ejecutivo quien debe entregar los imple-
mentos para realizar sus funciones.

Al respecto, la presidenta del CORE, 

mil cajas de alimentos para toda la región, 
como también recursos para proyectos 
de arrastre como el mercado del mar y el 
edificio consistorial de Coquimbo. Durante 
este año ese ha sido el trabajo que hemos 
tenido”, remarcó.

Adriana Peñafiel sostuvo que estas críticas 
infundadas “es una maniobra política para 
desprestigiar la labor de los 16 consejeros 
de la región”, finalizó.

Adriana Peñafiel, recalcó que han segui-
do realizando su labor durante la crisis 
sanitaria.

“Hemos aprobado la construcción de 
los hospitales de La Serena, Coquimbo e 
Illapel. Aprobando los proyectos del 6% 
para la pandemia, que se ha traducido en 
la entrega de implemento de seguridad 
personal para el Sename, gendarmería 
y del transporte colectivo, destinando 81 

Lionel Varela Álvarez  / LA SERENA

@eldia_cl

Hemos seguido 
realizando nuestra 
labor durante la 
pandemia. Lo demás 
es una maniobra 
política para 
desprestigiar la labor 
de los 16 consejeros 
de la región”

ADRIANA PEÑAFIEL

PRESIDENTA DEL CORE
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Esperanza por proyecto que prohíbe a 
colegios negar matrícula por deuda

PARA EL AÑO 2021

En la zona son cientos de 
padres y apoderados que 
debido a la pandemia y 
los problemas económicos 
generados por esta, que 
no han podido pagar la 
mensualidad de sus hijos 
en colegios particulares 
subvencionados y 
particulares pagados. La 
moción fue aprobada en 
general y particular en la 
Comisión de Educación y se 
espera que esta semana se 
vote en Sala.

Las historias de Leslie Avilés y Verónica 
Contreras son solo dos testimonios 
de los cientos de casos de padres y 
apoderados que por estos días ven 
con preocupación la situación finan-
ciera que mantienen con los colegios 
donde asisten sus hijos. 

La primera vive en Coquimbo y tie-
ne a sus tres pequeños en el Colegio 
Francis School, la segunda reside en La 
Serena y sus dos hijas estudian en el 

Se espera que durante esta semana se vote en la Sala de la Cámara de Diputados el proyecto que podría darle un alivio a cientos de familias 
que han tenido inconvenientes para pagar las mensualidades en los colegios.

 EL DÍA

Colegio Sagrados Corazones. Confiesan 
que la pandemia del coronavirus ha 
“golpeado fuertemente” el bolsillo 
de sus familias; pérdida de trabajo y 
disminución importante de ingresos, 
respectivamente. 

“En todo este año no he podido pagar 
la mensualidad, mi marido dejó de 
trabajar en marzo y en junio recién 
pudo encontrar algo, pero alcanzó a 
estar sólo dos semanas porque justo 

Alejandra Carvajal/ La Serena

@eldia_cl

La esencia de este 
proyecto es darle 
estabilidad a esos 
padres y que tengan 
la garantía de la 
continuidad de sus 
hijos en los colegios”. 
JUAN FUENZALIDA

DIPUTADO

decretaron cuarentena”, relata Avilés. 
La carga emocional no es menor –

cuenta- y enfatiza que su calidad de 
morosa no tiene que ver con “irres-
ponsabilidad” sino con una cuestión 
excepcional “o comemos o pagamos 
el colegio, es así de complejo”. 

“Con el tema de la pandemia nos 
hemos visto muy afligidos, hemos 
tenido dificultades, mi marido tuvo 
una reducción importante de sueldo 
y eso nos ha complicado como familia 
y el colegio no se ha pronunciado”, 
agrega Contreras. 

UNA SITUACIÓN INÉDITA

Ninguna de las dos pide quedar 
exentas del pago de la mensualidad, 
por el contrario, solicitan una reduc-

ción o algún mecanismo que les 
permita “ponerse al día” de acuerdo 
a la situación de cada familia. 

La apoderada del SS.CC cuenta 
que sólo ha podido abonar y que 
al igual que ella hay varios hogares 
en condiciones idénticas, es por eso 
que se lo manifestaron al estableci-
miento por medio de la presidenta 
de curso, pero la respuesta no “fue 
buena”. “No pedimos dejar de pagar, 
pero que se evalúe una reducción, 
eso nos ayudaría mucho”.

Por su parte, Leslie, quien justa-
mente ostenta ese cargo, pero en 
el Francis School, relata cómo ha 
sido ese acercamiento con el centro 
de padres y directivos, “hicimos 
la consulta, pero dijeron que no 
podían rebajar”, aunque destaca 
que el recinto educacional “no ha 
cobrado” y ha evaluado algunos 
casos prestándole apoyo a ciertos 
estudiantes.

EL TEMOR DE PERDER 
LA MATRÍCULA

Ninguna de las dos se conoce, pero 
comparten el temor que sus hijos 
no puedan continuar en los mismos 
recintos el próximo año. Y es eso, 
justamente, lo que quiere evitar el 
proyecto de ley que prohíbe a los 
colegios particulares subvencionados 
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y particulares pagados cancelar la 
matrícula 2021 a aquellos estudiantes 
que presenten deudas en el contexto 
de la crisis económica provocada por 
la emergencia sanitaria. 

Así lo comenta el diputado de la 
Región de Coquimbo, Juan Fuenzalida, 
quien integra –en reemplazo de Jaime 
Belollio, que fue designado ministro 
Secretario General de Gobierno- la 
Comisión de Educación y que el pa-
sado lunes aprobó en general y el 
jueves en particular la moción. La 
iniciativa pasó a su votación en la 
Sala de la Cámara. 

“Con esta iniciativa se establece la 
obligatoriedad de renovar la matrí-
cula para el 2021 independiente de 
la situación de morosidad de los 
apoderados. Esto es sin perjuicio de 
las facultades que tienen los colegios 
para tomar medidas flexibles que 
permitan ayudar a estas familias”, 
indica. 

Esto último fue lo que se añadió 
el jueves en la comisión, si bien los 
colegios estarán obligados por ley 
a dar continuidad de estudio a sus 
alumnos, también deberán elaborar 
planes con medidas extraordinarias 
que tengan como objeto propender a 
garantizar la continuidad del proceso 
educativo. 

Fuenzalida detalla que el énfasis 
será enfrentar las consecuencias 
económicas producto de la pande-

mia. “Eso queda a libertad de los 
establecimientos, porque siguen 
manteniendo su autonomía, sólo 
que deben considerar esta situación 
excepcional que estamos viviendo”.

El artículo transitorio nuevo expresa 
que dichos planes o estrategias se-
rán confeccionados por los propios 
recintos educacionales y tendrán un 
mes para eso después de publicada la 
ley. Aquellos alumnos que se acojan 
a estas medidas asegurarán su con-

tinuidad para el 2021 y el colegio no 
podrá impedir su renovación. 

Respecto al mecanismo que permi-
tiría confirmar una afectación eco-
nómica por la pandemia, Fuenzalida 
dice que podría bastar el finiquito o 
una carpeta tributaria, aunque precisa 
que hay fechas claras y nadie podría 
desentenderse de eso.

“A partir de marzo comenzamos 
a ver las primeras consecuencias 
económicas y por lo tanto cualquier 

situación posterior tiene relación con 
esto y será fácil acreditarlo”, precisa. 

Sobre el futuro de la iniciativa, el 
diputado dijo que se buscará poner 
en tabla durante esta semana para 
que comience así su tramitación cons-
titucional, “nos tocó hacer algunas 
indicaciones, lo aprobamos el jueves 
y yo creo que pasará rápidamente 
por la Cámara y el Senado”. 

CIENTOS DE INQUIETUDES

Para Juan Fuenzalida el tema no es 
nuevo, hace bastante tiempo que 
venía recibiendo un sin número de 
inquietudes de padres, madres y 
apoderados de la zona que veían con 
preocupación el avance de los meses, 
puesto que al llegar diciembre, sin 
regularizar su situación, tendrían 
que emigrar a otros recintos. 

Cabe recordar que actualmente la 
Ley General de Educación establece 
que no se puede cancelar, durante 
el año en curso, la matricula a un 
estudiante debido a una deuda que 
tenga su padre, madre o apoderado.

“La esencia de este proyecto es darle 
estabilidad a esos padres y que tengan 
la garantía de la continuidad de sus 
hijos en los colegios. En la medida 
que este sistema se vea presionado 
podría generar un colapso en el sis-
tema público y eso podría ocasionar 
una consecuencia mayor”, confiesa. 

La pandemia del coronavirus ha obligado a suspender todo tipo 
de actividades y los estudiantes no han estado exentos de eso, se 
mantienen con clases online creando necesidades que antes no 
estaban contempladas, de hecho, esta modalidad ha evidenciado 
una importante brecha digital y de conectividad en la zona así 
como en el país. 
“En el curso de uno de mis hijos hay compañeros que no tienen 
computador, tampoco internet y entre los apoderados hemos so-
lidarizado con eso y los hemos ayudado. Sabemos que sus padres 
no tienen trabajo”, dice Leslie. 
Los ingresos no repuntan y el futuro es incierto, agrega Verónica, 
por lo que la carga emocional es “pesada”. “No saber qué va a pa-
sar es algo muy fuerte, solo pensamos en cómo ponernos al día y 
en apoyar a nuestras hijas”. 
Agrega que esta situación ha generado gastos extras y que no se 
tenían presupuestados, “tuvimos que comprar un impresora pa-
ra las guías y es un gasto que no teníamos, pero que como padres 
nos vemos obligados a cumplir para que no se atrasen”. 

Otras necesidades
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Obras de ampliación de 
cementerio tienen sello 
ecológico inédito en Chile

EN LAS COMPAÑÍAS

Nuevo cierre perimetral del campo santo fue construido con 
bloques de hormigón y plástico reciclado.

Un proyecto ecológicamente inédi-
to en el país fue desarrollado por la 
Corporación Municipal Gabriel González 
Videla de La Serena, en su Cementerio 
del sector Las Compañías. Se trata de 
la ampliación del campo santo, cuyo 
nuevo cierre perimetral fue construido 
con bloques de hormigón y plástico 
reciclado.

Cada uno de los 7.700 bloques que 
conforman el muro de albañilería, de 
310 metros lineales y 2,5 metros de altu-
ra, contiene, en su interior, alrededor 
de 20 botellas de plástico reciclado, lo 
que constituye todo un hito en el país 
en materia de construcción amigable 
con el medio ambiente.

El director del Departamento de 
Administración de la Corporación 
Municipal Gabriel González Videla, Pablo 

Cada uno de los 7.700 bloques que conforman el muro de albañilería, de 310 metros lineales 
y 2,5 metros de altura, contiene en su interior alrededor de 20 botellas de plástico reciclado.

 EL DÍA

Salazar, destacó el carácter ecológico 
de la obra, enmarcada en un proyecto 
de ampliación del Cementerio de Las 
Compañías.

“Esta obra de $72 millones de inversión 
viene a hacer realidad el objetivo de 
ampliar el cementerio en un 30% de su 
capacidad, lo que permitirá aumentar, 

en a lo menos 30 años, la vida útil 
del recinto. Y qué mejor que hacerlo 
mediante un proyecto innovador y 
respetuoso con el medioambiente”. 

En una segunda etapa de esta inicia-
tiva, añadió Salazar, se contempla la 
construcción de nichos, mausoleos, 
plazoletas y baños públicos. 

Esta obra de $72 
millones de inversión 
viene ampliar el 
cementerio en un 
30% de su capacidad”
PABLO SALAZAR

DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO DE 
ADMINISTRACIÓN DE LA CORPORA-
CIÓN MUNICIPAL GABRIEL GONZÁLEZ 
VIDELA.

Equipo El Día/ La Serena

@eldia_cl

3,5
toneladas de plástico se saca-
ron de circulación gracias a la 
ampliación del cementerio de 
Las Compañías

Lo escuchas, lo ves y lo lees.

S Í G U E N O S  E N :   

Te acompañamos con noticias y entrevistas, somos El Día TV, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia. 

el día

/diarioeldiacl /eldiacl /@eldia_cl

08:00 a 10:00 hrs. 10:00 a 13:00 hrs. 13:30  a 15:00 hrs.
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MENOS PLÁSTICO 
PARA EL PLANETA

Los bloques ecológicos fue-
ron comprados a la empresa 
Bloquemac, firma innovadora 
en el país en la elaboración de 

bloques con material reciclado, 
con certificación de calidad.

Su propietario y administrador, 
Luis Arancibia, destaca que sólo 
en la ampliación del cementerio, 
se sacaron de circulación 3,5 
toneladas de plástico, evitando 
así que dicho material altamente 
contaminante llegase a un verte-
dero o al mar. “Son más 140 mil 
botellas, restos de mangueras, 
cepillos de dientes y todo el 
plástico que nuestra máquina 
pueda triturar, que ya no estarán 
en ninguna parte, sino en cada 
bloque nuevo de este cemente-
rio”, insiste Arancibia.

Añade que un gran motivo de 
orgullo para su joven empresa, 
es que los bloques cuentan con 
certificación de calidad por parte 
de INVECC de la Universidad de 
La Serena y que, además, “somos 
el único emprendimiento en 
Chile que fabrica bloques de 
hormigón huecos con plástico 
reciclado. Lo importante es que 
reciclamos plástico no para fa-
bricar más plástico, sino para 
sacarlo de circulación”,  valoró.

Las obras de ampliación del 
Cementerio de Las Compañías, 
como así también los trabajos 
de mejoramiento ejecutados 
durante los últimos dos años, 
constituyen la primera inter-
vención realizada en el campo 
santo durante sus 117 años de 
existencia.

SERGIO GAHONA
DIPUTADO

Sabemos que  la Minería es el principal soporte 
para el desarrollo económico y la generación de 
empleos en nuestro país y no ha estado ajena 
a las dificultades generadas por la pandemia 
del coronavirus, igual que en todo el mundo. 
En el inicio de esta pandemia, se temió que  su 
impacto  tuviese consecuencias muy fuertes 
para nuestra economía, al ser China nuestro 
principal comprador y también el primer lugar 
en el mundo donde se inició este virus, con las 
consecuencias mundiales de todos conocidas.

Sin embargo y afortunadamente para nuestro 
país, esas condiciones han ido cambiando rá-
pidamente, porque contrariamente a lo que se 
esperaba, la rápida reactivación económica del 
gigante asiático después del efecto inicial del 
coronavirus, le  ha permitido ampliar su ventaja 
como principal socio comercial de nuestro 
país y en el mes de Junio, las exportaciones 
a China tuvieron un aumento del orden del 
25%, en relación al mismo mes del año pasado.

En este escenario, la Cámara Minera de Chile  
ha  destacado también el alza en el precio del 
cobre, que se ha manifestado sostenidamente 
en las últimas semanas, pero aun así se ha se-
ñalado que debe haber cautela en la toma de 
decisiones para evitar que se  paralicen faenas, 
porque se mantiene cierta incertidumbre en 

los mercados, con  el fantasma de la recesión 
mundial  aún latente.

En algunas regiones, incluyendo la nuestra, 
tenemos un escenario distinto,  en el que 
hemos visto el aumento en los índices de des-
empleo, alcanzando la región de Coquimbo la 
mayor tasa de desocupación a nivel nacional. 
Pensando en la reactivación de la pequeña y 
mediana minería, han surgido propuestas 
como el proyecto de devolución de garantías 
en el plan de cierre de faenas mineras o la 
incorporación de beneficios tributarios para 
las asociaciones de mineros y cooperativas 
mineras, opciones que están evaluando las 
autoridades  del sector.

Tal como lo señaló el Ministro de Minería, 
“la actividad minera  es una de las pocas ac-
tividades económicas que no se detuvo y ha 
seguido funcionando con un gran esfuerzo de 
los trabajadores, las empresas y el Gobierno”. 
Entendemos y compartimos que la minería en 
Chile es indispensable para cumplir muchos de 
los compromisos que el Gobierno del Presidente 
Piñera adoptó frente a la pandemia y  tenemos 
la certeza que  será la palanca de ayuda para el 
período post coronavirus, permitiendo poner 
de pie a las familias chilenas  como siempre 
lo ha sido en nuestra historia. 

Minería y su rol en la reactivación del país
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Las autoridades sanitarias llamaron a la población a permanecer en sus casas este fin de 
semana y a cumplir la cuarentena obligatoria en la conurbación La Serena Coquimbo.

CEDIDA

Con esta cifra la Región de 
Coquimbo alcanza un total 
de 7.167 casos acumulados, 
de los cuales 1.111 se 
mantienen con contagio 
activo.

Dos personas fallecidas 
y 95 casos nuevos de 
Covid-19 en la zona

ÚLTIMO REPORTE

Este sábado, las autoridades regionales 
entregaron un nuevo reporte sanitario 
con la situación local del Coronavirus. 

“Lamentamos informar el fallecimiento 
de dos personas en nuestra región, que 
registran domicilio en la comuna de 
Los Vilos. Como Gobierno queremos 
entregar las más sinceras condolen-
cias a sus familias, seres queridos y 
amigos”, comentó el seremi de Salud, 
Alejandro García.

La autoridad sanitaria informó, ade-
más, 95 casos nuevos, llegando a un 
total de 7.167 casos acumulados, de los 

cuales 1.111 se mantienen con contagio 
activo. 

“De los casos nuevos informados 
hoy, 31 corresponden a La Serena, 44 a 
Coquimbo, 2 a La Higuera, 3 a Vicuña, 
6 a Illapel, 1 a Los Vilos, 2 a Salamanca, 
3 a Ovalle, 2 a Río Hurtado y 1 a otras 
regiones”, detallo García. 

Las autoridades, además, reiteraron 

el llamado a quedarse en casa durante 
el fin de semana, principalmente en la 
conurbación La Serena - Coquimbo, 
por la cuarentena obligatoria. 

En cuanto a las fiscalizaciones reali-
zadas por el cumplimiento del con-
finamiento, el general Pablo Onetto, 
jefe de Defensa Nacional en la Región 
de Coquimbo informó que durante 
las últimas 24 horas se fiscalizaron a 
51.989 personas y se detuvieron a 67 
por infringir el artículo 318 por poner 
en peligro la salud pública. 

Equipo El Día  / LA SERENA

@eldia_cl

1.111
personas se mantienen con 
contagio activo en la región. 
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 UF 09.08.20: $ 28.660,96 DÓLAR COMPRADOR: $ 772,10 DÓLAR VENDEDOR: $ 772,40 IPC JUNIO:-0,1% IPSA:+0,93%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
jueves en 3.968,74 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó un aumento de +0,81% y cerró en 
20.076,97 puntos. 

Agilizan gestiones para dar 
inicio a proyecto Parque 
Metropolitano Cerro Grande

BIENES NACIONALES 

Son 88,5 hectáreas destinadas para  proyectos deportivos, 
áreas de esparcimiento y nuevos accesos, para que la 
ciudadanía tenga más y mejores alternativas para disfrutar 
de este pulmón verde emplazado en la comuna de La Serena.

Esta semana, tras una serie de gestiones 
encabezadas por el Gobierno Regional, 
Bienes Nacionales y la municipalidad 
de La Serena, se logró que la Seremi de 
Bienes Nacionales aprobara una con-
cesión de uso gratuito de 10 acciones 
de aguas de propiedad del fisco para 
el Servicio de Vivienda y Urbanismo, 
SERVIU, lo que permitirá dar comienzo 
a la licitación y ejecución del proyecto 
Parque Metropolitano Cerro Grande.

La intendenta, Lucía Pinto, resaltó el 
nivel de las gestiones que han permiti-
do dar continuidad a esta importante 
iniciativa para la región de Coquimbo. 
“Quiero valorar el inmenso trabajo 
que se ha hecho tanto del gobierno 
regional como desde el ministerio 
de Bienes Nacionales para encontrar 
una rápida solución a la factibilidad 
de agua y dar inicio a la ejecución de 
este proyecto”.

En tal sentido, hace notar que, “el 
Presidente Sebastián Piñera nos ha 
pedido que como gobierno hagamos 
buen uso del territorio fiscal y qué me-
jor que hacerlo con este futuro Parque 
Metropolitano,  donde el deporte y 
la vida sana se unen para dar más y 
mejores oportunidades de calidad de 
vida a los chilenos”, agregó la autoridad 
regional.

Este acto administrativo, es un com-
plemento a la concesión de uso gra-
tuito entregada el año 2018. Son 88,5 
hectáreas destinadas para  proyectos 
deportivos, áreas de esparcimiento y 

nuevos accesos, para que la ciudada-
nía tenga más y mejores alternativas 
para disfrutar de este pulmón verde 
emplazado en la comuna de La Serena.

La seremi de Bienes Nacionales 
Giannina González, señaló que “gracias 
a la voluntad de todos los servicios e 
instituciones involucradas y en par-
ticular, las gestiones realizadas desde 
nuestro Ministerio, pudimos destrabar 
la problemática que teníamos con 
las acciones de agua y de esta forma, 
permitir que el futuro Parque Cerro 
Grande cuente con el suministro del 
vital elemento”.

Agregó que “es importante mencionar, 
que de forma paralela se encuentra en 
tramitación la concesión de largo plazo 
del inmueble fiscal “Cerro Grande” por 
un plazo de  30 años, para  garantizar 
la operación del parque, dada la enver-
gadura del proyecto y la inversión que 
realizará el SERVIU en su ejecución”, 
explicó la Seremi González.

 EL DÍAEl proyecto contempla  88,5 hectáreas destinadas para  proyectos deportivos, áreas de esparcimiento y nuevos accesos.

Pudimos destrabar 
la problemática que 
teníamos con las 
acciones de agua y de 
esta forma, permitir 
que el futuro Parque 
Cerro Grande cuente 
con el suministro del 
vital elemento”

GIANNINA GONZÁLEZ

SEREMI DE BIENES NACIONALES

Equipo ElDía/ La Serena

@eldia_cl

Se destrabó la problemática con las acciones de agua, de esta manera el proyecto sigue 
adelante al contar con el vital suministro.

 EL DÍA
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diciones de la zona, “Coquimbo lidera 
la generación eólica a nivel nacional”, y 
agregó que el país es un “ejemplo a nivel 
mundial”  porque estos desarrollos de 
energías se alcanzaron sin incentivos 
fiscales a la inversión, “aquí sólo hubo 
una intención de aprovechar las singu-
laridades de nuestro territorio, como 
el desierto de Atacama”. 

Desde el enfoque agrícola, Francisco 

El plan de descarbonización en Chile 
ha sido calificado como un proceso 
histórico y para avanzar se requiere 
el compromiso de distintos sectores 
productivos, instituciones guberna-
mentales y privadas, pero también de 
la ciudadanía.

La meta es ser carbono neutral para el 
año 2040 y hacia allá se encaminan los 
esfuerzos, pero en ese tránsito hay un 
sin número de cambios estructurales 
relacionados a la generación, distribu-
ción y uso de la energía. 

En el primer encuentro virtual del ciclo 
de webinars “Diálogos que Inspiran” 
de ISA InterChile, transmitido el pasa-
do viernes por todas las plataformas 
de diario El Día, un panel de expertos 
abordó los desafíos que se avecinan 
para lograr un desarrollo sostenible 
del sector energético en Chile y en la 
Región de Coquimbo.

En la oportunidad participaron María 
Adelaida Correa, directora de sostenibili-
dad de grupo ISA; Mauricio Rebolledo, di-
rector de sostenibilidad de ISA InterChile; 
Francisco Contardo, director ejecuti-
vo consultora ComunicAgro; Roberto 
Vega, seremi de Minería de la Región de 
Coquimbo y Paulina Gutiérrez, doctora 
en Educación. 

El segundo capítulo de esta iniciativa 
será emitido por las redes sociales de 
nuestro medio el próximo 21 de agosto, 
donde destacados especialistas conver-
sarán sobre valor compartido. 

SACANDO VENTAJA

El director de sostenibilidad de ISA 
InterChile detalló que en la actualidad 
el país se encuentra en una posición 
de privilegio, puesto que las energías 
renovables representan entre el 25 y 
26% de toda la matriz energética, bási-
camente de energía solar y eólica. No 
obstante, aclaró que la descarboniza-
ción requiere de varios factores que no 
pueden quedar al margen. 

“Primero necesitamos tener esa capa-
cidad de energía limpia que permita 
reemplazar las centrales a carbón, segun-
do, infraestructura de transmisión que 
permita esa conexión entre los grandes 
centros de generación y los centros de 
consumo, que son ciudades o sectores 
industriales, agrícolas o mineros”. 

En esa línea, Rebolledo destacó las con-

La sostenibilidad como eje 
esencial para el desarrollo 
del sector energético

Contardo dijo que las condiciones 
geográficas no solo posibilitan la ins-
talación de parques eólicos en el borde 
costero de la región sino que también 
abre la puerta a otras ideas de negocios. 

“Si pensamos en el Parque Talinay, 
donde se genera energía eólica, ellos 
arriendan esos campos agrícolas y ahí 
hay una posibilidad para el mundo 
agrícola, ellos arriendan parte de sus 
tierras a la centrales y quizás también 
podrían participar en el proyecto. Esto 
es algo que no se ha explorado todavía y 
que podría ser muy beneficioso”, indicó. 

Desde de la cartera de minería, el seremi 
Vega contó que el principal aporte que 
han hecho las ERNC se refleja en las 
tarifas y en la baja sostenida de estas, 
“en estos años hemos tenido una baja 
importante en los costos de las tarifas 
haciendo más rentable un proyecto”.

En ese sentido, recordó que el principal 
consumidor de energía en la macro 
zona norte es, justamente, el sector 
minero y que hay un compromiso real 

AVANZANDO HACIA LA DESCARBONIZACIÓN

El pasado viernes se emitió el primer capítulo de un ciclo de webinars organizado por 
ISA InterChile, donde un panel de expertos en materia de energía, minería, agricultura 
y educación, conversó acerca de los desafíos que implicará la transformación energética 
en Chile, con miras hacia ciudades más limpias y una economía verde. La filial de la 
firma colombiana dijo que el país se encuentra en una posición de privilegio, puesto que 
las energías renovables representan entre el 25 y 26% del total de la matriz energética, 
destacando la eólica y solar.

Alejandra Carvajal/ La Serena

@eldia_cl

“Nosotros ponemos al ser 
humano en el centro, somos 
una empresa transmisora, 
pero también tenemos una 
forma de vincularnos con 
las fuentes generadoras, los 
sistemas interconectados na-
cionales de cada país”.

“Necesitamos tener esa capa-
cidad de energía limpia que 
permita reemplazar las cen-
trales a carbón, segundo, in-
fraestructura de transmisión 
que permita esa conexión 
entre los grandes centros de 
generación y los centros de 
consumo”.

“Para el año 2023 el 33% de las 
energías que consumirán las 
mineras serán renovables, 
esto también es una oportu-
nidad para las empresas que 
vienen a invertir a Chile y que 
están dispuestas a generar las 
tecnologías”.

MARÍA ADELAIDA CORREA

DIRECTORA DE SOSTENIBILIDAD GRUPO ISA
MAURICIO REBOLLEDO

DIRECTOR DE SOSTENIBILIDAD ISA INTERCHILE
ROBERTO VEGA

SEREMI DE MINERÍA

Zona de debates

con el medio ambiente.
“Siempre se ha dicho que la minería 

es el antagonista del medio ambiente 
y no es así, nosotros somos parte del 
desarrollo y también queremos ser 
parte de las soluciones. Hay un  proyecto 
minero de la compañía Antofagasta 
Minerals que funcionará en un 100% 
con energía renovable”, precisó. 

Vega agregó que según cifras del 
Ministerio de Minería, “para el año 2023 
el 33% de las energías que consumirán las 
mineras serán renovables, esto también 
es una oportunidad para las empresas 
que vienen a invertir a Chile y que están 
dispuestas a generar las tecnologías para 
abastecer con huella más reducida”. 

Ante eso, María Adelaida Correa, di-
rectora de sostenibilidad de grupo ISA, 
recordó que la visión de la compañía 
es abordar los desafíos de una manera 
consciente con el medio ambiente, 
sensible con las distintas realidades 
sociales y comunidades donde operan. 

“Nosotros ponemos al ser humano en el 
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centro, somos una empresa transmisora, 
pero también tenemos una forma de 
vincularnos con las fuentes generadoras, 
los sistemas interconectados nacionales 
de cada país, en cómo abordamos los 
nuevos negocios, almacenamiento de 
energía. Todas estas formas nos permi-
ten disminuir nuestras emisiones y que 
los recursos se optimicen al máximo”, 
aseveró. 

Por ejemplo, habló de instrumentos que 
cuentan como los bonos verdes donde 
hay altas exigencias y las emisiones son 
medidas con estándares internacionales, 
“es una inspección no solo del proyecto 
que estamos certificando, también de 
nuestra compañía, la infraestructura 
que estamos instalando y que efecti-
vamente traigan energías renovables”, 
pero además de eso, Correa especificó 
que se revisa el comportamiento y re-
lación con las comunidades, el Estado 
y el impacto que generan en ellas. 

CAMBIOS EN UNA CRISIS CLIMÁTICA 

Por su parte, Paulina Gutiérrez, doc-
tora en Educación, académica de la 
Universidad Católica del Norte, recordó 
que según las últimas investigaciones, 
el planeta no sólo vive una crisis climá-
tica sino que está ante una emergencia 
climática y que debe ser una prioridad 
para todos, ya sea organizaciones pri-
vadas, sociales hasta para personas 
individuales. 

“En el 2015 Chile se unió a la Agenda 
de Desarrollo Sostenible de la ONU, 
hay 17 objetivos que nos indican  cómo 
podemos contribuir para que nuestro 
país cumpla y, entre esos tenemos las 
comunidades verdes y el uso de energías 
renovables”, contó.  

Gutiérrez confesó que el primer desafío 
es educar a la población y para eso dice 
que es clave la creación de instancias 
de diálogos, debate y difusión para 
abordar el nuevo paradigma que está 
impactando distintas actividades. 

“Lo que tenemos que hacer hoy es 
tratar de repensar nuestros procesos 
productivos para poder adaptarlos y 
darles valor agregado, es decir, ya no 
existe el concepto de desecho o basura, 
ese es un error de diseño y hoy debemos 
potenciar la economía circular, no la 
lineal”, enfatizó. 

La docente contó que la casa de estu-
dios está trabajando en un proyecto 
de economía circular que se está in-
corporando a las mallas curriculares 

de los estudiantes, además, destacó 
el reconocido programa “Científicos 
de la Basura”. 

“Son niños pequeños que están ha-
ciendo ciencia y se están dando cuenta 
de todo el desecho que hay en nues-
tras playas y ahí estamos trabajando 
con nuevas generaciones, educando 
sobre los cambios de hábitos. Ahora 
el principal desafío es contar con ciu-
dadanos más responsables en cuanto 
a su consumo”, agregó. 

También destacó el avance de algu-
nas normativas como la eliminación 

de las bombillas y la ley Chao Bolsas, 
“estas leyes nos están potenciando a 
cambiar nuestros hábitos, son políticas 
que ayudan”. 

Del mismo modo, Mauricio Rebolledo 
se sumó a las palabras de Gutiérrez, 
ya que para él, el principal desafío es 
cultural, desde el ciudadano a pie a 
profesionales y empresas, “esperemos 
que las leyes y los incentivos estén o 
vamos a llegar tarde”.  En segundo lugar, 
posiciona ese “entender” del rol de la 
transmisión de energía renovable y lo 
que significa para el país.

“La sostenibilidad se está jugando en 
una cancha que corre aceleradamente 
y un ejemplo de esto es lo que hizo 
ISA al ponerla en el centro del nego-
cio, propusimos transformar la Línea 
Cardones-Polpaico usando la misma 
infraestructura sin recurrir a una nueva 
superficie y solo cambiando la tecnología 
de nuestras subestaciones eléctricas y 
la transmisión para así aumentar esa 
capacidad al doble”, añadió. 

La idea la reforzó Correa al decir que 
es esencial comprender los procesos 
que se vienen y la importancia de la 
creación de confianza, diálogo y retroa-
limentación. “Lo primero es empezar 
con el diálogo,  el entendimiento del 
otro, de sus expectativas y necesidades”. 

“Luego, lo que viene es la construcción 
colaborativa de las soluciones del ejer-
cicio, de los proyectos que llevamos  a 
las comunidades,  estos tienen que ser 
participativos, de acuerdo a su mirada 
de territorio, sus tiempos y dinámicas”, 
relató. 

ENERGÍA RENOVABLE Y SEQUÍA

La baja tarifa de energías renovables 
podría dar impulso a otros proyectos 
que irían en directo beneficio de otras 
necesidades, por ejemplo, en la región 
se podría trabajar en la desalinización 
para las comunidades costeras.

La idea la manifestó Francisco Contardo, 
quien aseguró que podría ser una so-
lución rentable para el sector secano 
y también para los sistemas de Agua 
Potable Rural (APR). 

“En los APR existe mucha desigual-
dad, la gente de ciudad no se imagina 
vivir sin agua, mientras que la gente 
de campo en pleno siglo XXI no tiene 
agua potable o tienen a ciertas horas 
porque los sistemas no funcionan bien 
en todas partes. Si bajan los valores de 
energía, un agricultor podría tener una 
pequeña planta de procesamiento de 
su agua de riego”, detalló. 

El seremi Vega, reforzó esta postura, 
pero desde su rubro y contó que la 
apuesta de las mineras es hacer inver-
siones que aporten a las necesidades 
de la población donde se emplazan. 

Por último, la docente de la UCN dijo 
que la clave para las organizaciones, 
en cuanto al cambio cultural que 
conlleva la descarbonizacion y la im-
plementación de energías renovables, 
es observar desde una mirada de triple 
impacto; económico, social y medio 
ambiental. 

Chile se unió a la 
Agenda de Desarrollo 
Sostenible de la ONU, 
y nos indican  cómo 
podemos contribuir, 
entre esos tenemos 
las comunidades 
verdes y el uso de 
energías renovables”.

PAULINA GUTIÉRREZ

DOCTORA EN EDUCACIÓN

“Tenemos que  tratar de 
repensar nuestros procesos 
productivos para poder adap-
tarlos y darles valor agregado, 
es decir, ya no existe el concep-
to de desecho o basura, ese es 
un error de diseño y hoy de-
bemos potenciar la economía 
circular, no la lineal”

“Si pensamos en el Parque Ta-
linay, donde se genera energía 
eólica, ellos arriendan esos 
campos agrícolas y ahí hay 
una posibilidad para el mun-
do agrícola, ellos arriendan 
parte de sus tierras a la centra-
les y quizás también podrían 
participar en el proyecto”.

PAULINA GUTIÉRREZ

DOCTORA EN EDUCACIÓN

FRANCISCO CONTARDO

DIRECTOR EJECUTIVO CONSULTORA 
COMUNICAGRO

Zona de debates
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Gobierno expulsa a extranjero 
detenido por amenazar al Presidente

ENVIÓ MENSAJE POR CORREO ELECTRÓNICO A LA PRESIDENCIA

Juan Francisco Galli, subsecretario del Interior, informó sobre la expulsión de un ciudadano 
peruano que envió amenazas al Presidente Piñera.

 EL DÍA

El subsecretario del Interior, 
Juan Francisco Galli, dijo 
que tenían que dar una 
señal clara. El ciudadano 
peruano, había dirigido 
un correo electrónico a la 
presidencia en el mes de 
marzo y se determinó que 
se encontraba de forma 
irregular en el país.

El gobierno decidió expulsar al autor 
de amenazas de muerte en contra del 
Presidente de la República Sebastián 
Piñera, en el mes de marzo. Según 
informó el subsecretario del Interior, 
Juan Francisco Galli, junto al prefecto 
inspector Richard Bórquez, jefe nacional 
de Migraciones y Policía Internacional 
de la PDI, que la detención del sujeto, 
fue porque sería el autor de las ame-
nazas a Piñera.

Galli detalló que se trata de un ciu-
dadano de nacionalidad peruana que 
se encontraba de manera irregular 
en el país, quien ayer fue expulsado 
y será puesto a disposición de las 

autoridades peruanas.
La amenaza fue enviada a través de 

un correo electrónico dirigido a la 
presidencia. “Creemos que esto altera 
gravemente el orden público y, por 
lo tanto, afecta la convivencia social 
que es justamente lo que tenemos 
que resguardar”, precisó Galli.

El personero de gobierno explicó 
que la gravedad de la situación radi-
ca en que “si es que las amenazas lo 
que pretenden es debilitar nuestra 

democracia, es decir, que nuestras 
autoridades no puedan tomar deci-
siones de manera libre y democrática, 
sino que lo hagan extorsionadas por 
amenazas de ciudadanos, creo que 
nuestra democracia se debilita, si es 
que nosotros permitimos y no damos 
señales claras, en cuanto a que esta 
amenaza no es aceptable, es conde-
nable y en el caso que esa amenaza 
sea proferida por un ciudadano ex-
tranjero que está en forma irregular 

en Chile, lo que corresponde es que 
esa persona sea expulsada”.

OTRAS AMENAZAS

El subsecretario del Interior recordó 
que tienen 30 amenazas a distintas 
autoridades, “incluyendo las que son 
del Congreso Nacional, incluso de 
organismos autónomos del Estado. 
Incluso, fueron conocidos los casos 
de amenazas en contra de un dipu-
tado; tres personas fueron detenidas 
como consecuencia de esa amenaza, 
algunas de ellas quedaron en prisión 
preventiva y también hemos conocido 
amenazas en contra de miembros del 
Poder Judicial”, precisó Galli.

Debido al cierre de fronteras producto 
de la pandemia, no se habían podido 
realizar expulsiones, pero  a partir de 
julio se reactivaron.

Creemos que esto 
altera gravemente 
el orden público y, 
por lo tanto, afecta 
la convivencia social 
que es justamente 
lo que tenemos que 
resguardar”.

JUAN FRANCISCO GALLI

SUBSECRETARIO DEL INTERIOR.

/ Santiago

@eldia_cl

Hugo Bustamante, detenido como el presunto 
autor de la muerte de Ámbar, cuyo cuerpo fue 
encontrado sepultado en su casa.

TWEETER

Vecinos impiden que madre de Ámbar ingrese a su casa y debió ser escoltada

DEBIÓ SER TRASLADADA A UN LUGAR MÁS SEGURO

La progenitora de Ámbar, 
Denise Llanos, está 
considerada por la fiscalía 
como testigo del caso de la 
muerte de su hija, Un grupo enfurecido de personas 

atacó e impidió que la madre de 
Ámbar Cornejo, Denise Llanos, pu-
diera regresar a su domicilio en la 
comuna de Limache.

Se trató de los vecinos del condo-
minio donde la mujer compartía 
casa con su pareja, el detenido y 
único acusado de la muerte de la 
menor, Hugo Bustamante, quienes 
sacaron los muebles del hogar, rea-
lizaron rayados e intentaron agredir 
a la mujer.

Frente a esta situación la mujer 
debió ser escoltada por funcionarios 

de  Carabineros, que la trasladó a un 
recinto provisto por el Departamento 
de Víctimas y Testigos de la Fiscalía.

La mayor de Carabineros, Milena 
Álvarez declaró que “nosotros le 
dijimos a la fiscalía que el lugar no 
estaba en condiciones para recibirla, 
se veía una situación similar a los 
ataques ocurridos antes”, sostuvo.

La uniformada señaló que incluso 

cumplieron la orden de resguardo del 
domicilio viendo en el lugar que “lanza-
ban piedras al vehículo, a Carabineros 
y a hacer destrozos, sacando a la testigo 
del lugar. El Departamento de Víctimas 
y Testigos de la Fiscalía nuevamen-
te se tiene que hacer responsable y 
mandar a la testigo a un lugar más 
idóneo”, dijo.

Frente a lo ocurrido, la funcionaria 
policial hizo un llamado a las personas 
a no actuar con violencia. 

“Como Carabineros estuvimos desde el 
principio buscando a Ámbar, sabemos 
lo que significa, lo que está sintiendo 
la gente, uno también es mamá. Pero 
insistimos, hay una justicia y debemos 
velar por eso. Al provocar daño se 
comete otro tipo de delito”, precisó 
la oficial de Carabineros.

/ Santiago

@eldia_cl
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MATÍAS WALKER
DIPUTADO

A raíz del dramático homicidio de Ámbar que ha 
conmocionado al país, la ciudadanía se ha preguntado 
-con razón- cómo a Hugo Bustamante se le concedió 
libertad condicional tras cumplir sólo 11 años de 
condena. Bustamante fue uno de los 788 condenados 
que recibió el beneficio en Valparaíso el año 2016 y la 
cifra no fue menor en la Región de Coquimbo, cuando 
la medida se otorgó a 232 internos. Las comisiones 
del Poder Judicial consideraban era un derecho de 
condenados que cumplieran el período mínimo de 
condena, y no un beneficio; y para sentenciados a más 
de 20 años la ley establecía una excepción, permitiendo 
solicitar libertad condicional con 10 años de condena. 
Pero aún cuando de manera aparente Bustamante 
cumplía esos requisitos formales, la comisión jamás 
debió concederla porque el informe de Gendarmería 
era negativo, igual que en otros múltiples casos graves.

Fue a raíz de esas polémicas liberaciones y otras que 
beneficiaron a violadores de derechos humanos que se 
presentaron proyectos en ambas cámaras del Congreso 
para reformar el Decreto Ley 321 del año 1925 (si, leyó 
bien), que regula las condiciones de otorgamiento 
de la libertad condicional. Y sólo el año 2018, tras una 
intensa discusión en comisión mixta de diputados 
y senadores -la que me tocó integrar- logramos, por 

mayoría de parlamentarios de oposición, aprobar 
un texto que impuso requisitos más exigentes para 
su otorgamiento, sobre todo para delitos comunes 
graves y de lesa humanidad; y cerró el paso a inter-
pretaciones anteriores.

Se estableció expresamente que se trata de un be-
neficio y no un derecho. El condenado debe cumplir 
requisitos legales para postular a libertad condicional; 
un informe psicosocial de Gendarmería debe acreditar 
que reúne condiciones para reinsertarse al medio 
libre, incluyendo sus características de personalidad; 
debe sumarse el tiempo de condenas para acceder 
al beneficio, e incorporamos al delito de femicidio 
y violación, entre otros, para la exigencia mínima de 
2/3 de condena; la exigencia expresa de la conciencia 
del interno acerca de la gravedad del mal causado, 
entre otros. Lo cierto es que, a pesar de que sorpren-
dentemente el Gobierno se atribuye la nueva ley, no 
contamos con el voto favorable de ningún parlamen-
tario de Chile Vamos en su aprobación.

Ni antes y mucho menos ahora, con esta nueva 
regulación, Hugo Bustamante debió salir en liber-
tad, sino cumplir íntegramente su condena hasta 
el año 2032. Por eso hoy más que nunca Chile exige 
#JusticiaParaAmbar.

Libertad condicional, historia de una reforma

Una tragedia familiar se dio la noche del viernes en 
un departamento en Santiago Centro. Específicamente 
se investiga un femicidio, homicidio y suicidio.

De acuerdo a información de fiscalía y de la PDI, 
una de las víctimas fatales habría asesinado a su 
esposa, a su suegra, herido a su cuñado y luego se 
habría quitado la vida. El comisario Orlando Calderón 
de la Brigada de Homicidios Metropolitana detalló 
que “es una situación que habría comenzado como 
violencia intrafamiliar, la discusión del matrimonio 
que vive en el lugar”.

Ayer se entregó la edición 40 del Informe Epidemiológico. 
Y como es habitual entre los datos destaca la cifra de 
decesos sospechosos de ser por causa del coronavirus.

Según el reporte, son 3.928 los fallecimientos en todo 
el país que aún están a la espera de una confirmación 
de examen PCR. Así, sumando estos sospechosos con 
los 10.011 reportados hoy por el Ministerio de Salud en 
su balance diario, la cifra de fallecimientos llegaría a 
un total de 13.939. Asimismo, se informó que la tasa 
observada por cien mil habitantes es de 20,2 en el país.

Investigan femicidio, homicidio 
y suicidio en una familia 
en Santiago Centro

Decesos por coronavirus en Chile 
llegarían a 13.939 sumando 
confi rmados y sospechosos

VISIONES
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Estar hospitalizado durante la pan-
demia más grande del último siglo le 
cambia la vida a cualquiera. Y es que verse 
en la obligación de vivir en un recinto 
asistencial durante semanas, es una 
experiencia completamente inolvidable. 
Allí, el personal de salud se transforma 
en el principal apoyo de quienes más 
los necesitan. 

Es por eso, que al ser dados de alta, los 
pacientes han agradecido a los “héroes sin 
capa” del Hospital de La Serena, con emo-
tivos mensajes plasmados de su propio 
puño y letra en que agradecen la atención 
y el amor brindados por parte de los equi-
pos del Servicio de Medicina y la Unidad 
de Paciente Crítico del establecimiento.

Esilda Cortés ingresó al hospital por 
una crisis respiratoria y permaneció en 
el recinto serenense durante 17 días pro-
ducto del COVID-19, 6 de ellos en la UCI y 
3 muy grave, llegando incluso a estar con 
riesgo vital. Esta vecina de La Serena se 
contagió del virus junto a los 5 integrantes 
de su familia, uno de ellos, fue su esposo, 
quien debió hospitalizarse en el mismo 
centro de salud, pero afortunadamente, 
con menor gravedad. 

“Las enfermeras de la UCI se comunica-
ban con las de Medicina y ellas me traían 
el mensaje: ‘su marido está mejor’ y de 
vuelta le llevaban mensajes a él sobre 
cómo iba evolucionando yo. Se dieron ese 
trabajo y yo lo agradezco en el alma. Por 
eso, agarré un pedazo de papel higiénico 
y les escribí mis agradecimientos porque 
nosotros no fuimos una estadística ni un 
número más, a nosotros nos trataron 
como personas. Todo el personal, todos 
nos dieron un apoyo moral que se valora 
mucho”, expresó con gran emoción des-
de su casa, lugar donde se encuentra ya 
recuperada, al igual que toda su familia. 

Mario Páez también debió hospitalizarse 
a causa del COVID-19. Este hombre cumplió 
45 años el mismo día que lo dieron de 
alta del Hospital de La Serena, tras haber 
permanecido allí durante 10 días. Según 
expresa, su recuperación fue el mejor 
regalo que ha recibido en su vida, luego 
de haber vivido duros momentos debido 
a esta compleja enfermedad. 

“Fue muy fea mi experiencia con el 

Pacientes agradecen al
personal de salud con emotivos 
mensajes en La Serena

Una de ellas se contagió de COVID-19 junto a toda su 
familia. Otro, fue dado de alta el día de su cumpleaños 
y el último, aún se está recuperando de una afección al 
pulmón. Los tres tuvieron palabras de gratitud y aliento 
para la primera línea.

POR:  HOSPITAL
                DE LA SERENA

factoria, sobresaliente. Me sorprendieron 
los médicos, las enfermeras y todos los 
funcionarios y no sólo fueron así con-
migo, sino que con todos los pacientes. 
Ellos hacen suyos nuestros problemas 
y yo pude comprobarlo. Yo tenía que 
dejar plasmado lo que viví allá porque la 
atención fue muy buena, así que escribir 
fue mi pequeña forma de agradecer”, 
comentó este hombre de 66 años.

Myriam Cruz, enfermera supervisora 
del Servicio de Medicina del Hospital 
de La Serena, señaló que esta emotiva 
práctica ha nacido de manera totalmente 
espontánea entre los pacientes desde 
que comenzó la pandemia. “Han reco-
nocido que el equipo hace una labor 
diferenciada y que son humanos, por 
eso nació la necesidad de patentarlo. 
Ellos mismos han ido pidiendo papel y 
lápiz para escribir sus agradecimientos. 
Esta idea de dejarnos un papelito se 
ha ido replicando y traspasando entre 
nuevos pacientes para darnos las gracias 
y entregarnos sus buenos deseos”.

Myriam expresó que para el personal 
de salud, es una gran alegría cuando 
uno de sus pacientes logra recuperarse 
e irse de alta a su hogar. “Nos sentimos 
súper contentos. Detrás de cada uno de 
ellos hay un esfuerzo colectivo, enton-
ces para nosotros es un gran logro y un 
reconocimiento al trabajo que hacemos 
todos los días”.

Además, Cruz indicó que actualmente, 
“los pacientes están en salas cerradas y 
esto de que sólo nos puedan mirar – entre 
el escudo, los lentes, la mascarilla y todos 
los elementos de protección – ellos nos 
ven a todos del mismo modo y que todos 
aportamos un granito de arena para recu-
perarlos. Esta patología nos ha enseñado 
a reconectarnos de una forma distinta y 
fortalecer los lazos que teníamos como 
equipo de salud y poder trasmitirlos 
también a nuestros pacientes”. 

Coronavirus. Fue fuerte, no un resfrío 
común y corriente, sino algo que no ha-
bía sentido nunca, vi al lado mío cómo 
entubaban a otras personas. Yo llegué al 
hospital por un resfrío que me ahogaba 
y mucho dolor en mis pulmones, me 
agravé, me sacaron una radiografía y tenía 
neumonía. Cuando me dijeron que tenía 
que quedarme hospitalizado igual fue una 
alegría y un alivio porque ahí estaba todo 
lo que yo necesitaba”, relató.

Desde su hogar, hoy recuerda con gran 
cariño al equipo que lo atendió en el recinto 
de salud. “Yo nunca me imaginé que me 
iban a atender así, fue excelente, estoy muy 
agradecido del personal, de todos, desde 
el que hace el aseo hasta la doctora de 

turno. Fue difícil, tuve miedo, pero ahí salí 
adelante con todos, realmente se notaba 
la vocación de ellos”, manifestó este lucha-
dor que junto a su familia, dejó palabras 
de agradecimiento para los trabajadores.   

A diferencia de Esilda y Mario, Carlos 
García presentó algunos síntomas que 
podrían haberse asociado a Coronavirus, 
pero luego del examen, le descartaron que 
fuera COVID-19 positivo. Sin embargo, una 
afección al pulmón lo obligó a hospitalizarse 
de urgencia en La Serena. Actualmente, se 
encuentra dado de alta y recuperándose 
en su casa. 

“Para mí fue una experiencia sorprenden-
te porque nunca me imaginé estar en el 
hospital. Mi estadía fue demasiado satis-

 alPacientes agradecen al al
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   VENOSA SUPERFICIAL Y PROFUNDA                                             
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La cantidad de personas que han 
llegado a los servicios de urgencia con 
síntomas de infarto agudo al miocardio 
se ha reducido en más del 50% durante 
la pandemia de Covid-19, de acuerdo a 
una encuesta mundial realizada por 
la Sociedad Europea de Cardiología.

Chile no ha quedado exento de esta 
realidad. Así lo explica el Dr. Nicolás Veas, 
cardiólogo del Centro de Enfermedades 
Cardiovasculares de Clínica Universidad 
de los Andes: “Hemos logrado preocu-
parnos mucho de prevenir el Covid o 
reconocer sus síntomas, sin embargo, 
estamos dejando de lado la preocupa-
ción por otras patologías, como cáncer, 
enfermedades digestivas y neurológicas. 
El corazón ha sido el afectado principal 
dado que los pacientes no acuden a 
controles ni a chequeos preventivos y, 
si tienen dolores torácicos, los aguan-
tan en la casa y llegan con accidentes 
vasculares o infarto agudo al miocardio 
en forma tardía, por lo que el daño es 
permanente o mortal”, afirma.

El especialista asegura que ante las 
siguientes señales no se debe esperar 
para acudir a un servicio de urgencia:

- Dolores torácicos
- Palpitaciones permanentes
- Dificultad para respirar
“Estos son los tres motivos principales 

de controles en urgencias. Si se siente 
alguno de ellos, no hay que tener te-
mor y se debe consultar de inmediato, 
porque el tiempo que transcurre entre 
hacer el diagnóstico y comenzar el tra-
tamiento es fundamental para que el 
paciente viva todos los años posibles 
sin eventos futuros”, señala el Dr. Veas.

Además, las consecuencias de no 
tratar a tiempo un infarto cardíaco 
son muy graves. Es así como se ha 
visto el aumento de muerte súbi-
ta por enfermedad cardiovascular, 
no por Covid-19, ya que las personas 
desarrollan arritmias malignas por 
infartos. No tratar esta condición a 
tiempo puede ser mortal y, mientras 
más precoz sea la consulta, menos 
daño al corazón habrá.

En cuanto a los controles cardioló-
gicos, el especialista recomienda no 
aplazarlos: “nadie debería postergarlos, 
ya que son la instancia de prevención 

Aumento de mortalidad 
por infarto cardíaco 
durante la pandemia
El miedo a ir a un servicio de urgencia ha hecho que 
muchas personas consulten de manera tardía.

POR:  EQUIPO EL DÍA

manera virtual, dudas sobre síntomas 
o el consumo de medicamentos, junto 
con realizar controles.

“Debemos evitar el efecto colateral 
que ha tenido el Covid en pacientes 
con enfermedades cardiovasculares, 
digestivas, oncológicas o inmunosupri-
midas. Todo lo que pueda tener secuelas 
graves y sí se pueda actuar a tiempo, 
no podemos dejarlo pasar. Estaremos 
años viendo las consecuencias en 
quienes no consultaron a tiempo”, 
explica el Dr. Veas.

del infarto, que es lo que tenemos que 
lograr con medidas como el tratamiento 
o monitoreo de enfermedades cardio-
vasculares o con cirugías cardíacas. El 
infarto es la muerte celular del corazón 
y tenemos que evitarlo, no podemos 
llegar a eso”.

No se debe tener miedo a asistir a un 
servicio de urgencia para no contagiar-
se de Covid-19, ya que se han tomado 
diversas medidas de seguridad para 
que los pacientes sanos no estén en 
contacto con quienes están contagia-
dos con coronavirus. Además, existe 
la opción de tener una teleconsulta 
con el médico tratante para aclarar, de 

ENCUESTA SOCIEDAD EUROPEA CARDIOLOGÍA

Los especialistas indican que ante dolores torácicos y dificultad para respirar son señales 
que no deben esperar.

CEDIDA

Datos:

Según El especialista, ante las 
siguientes señales no se debe 
esperar para acudir a un ser-
vicio de urgencia:

- Dolores torácicos
- Palpitaciones permanentes
- Dificultad para respirar
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La pandemia de coronavirus 
(COVID-19) continúa extendiéndose, 
enfrentando a profesionales de la 
salud de todo el mundo con desafíos 
clínicos y operativos sin preceden-
tes. En Chile, si bien aún se trabaja 
arduamente en disminuir la propa-
gación del virus, son muchos los que 
luchan por ganarle a la enfermedad 
dentro de los hospitales. Siemens 
Healthineers quiere acompañarlos, 
proporcionando la más alta tecno-
logía en cada etapa de la atención 
al paciente.

Los enfermos más críticos, con 
soporte de un respirador, necesitan 
monitorización frecuente de gases en 
sangre (gasometría) para determinar 
la calidad del intercambio de oxígeno 
(O2) y dióxido de carbono (CO2) en 
los alvéolos pulmonares, siendo esta 
una de las formas más efectivas para 
valorar la función pulmonar. 

Este examen permite a los pro-
fesionales de la salud calibrar la 
efectividad de la oxigenoterapia, 
por lo que sus resultados deben 
obtenerse de forma rápida y precisa 
para tratar la variedad de problemas 
de salud que pueden surgir como 
parte de COVID-19. En respuesta a 
esto, Siemens Healthineers lanza hoy 
en Chile el analizador RAPIDPoint 
500e, un instrumento esencial en la 
lucha contra la pandemia que ya se 
ha cobrado cerca de 480.000 vidas 
en todo el mundo .

Las pruebas de gases en sangre pro-
porcionan el estado de los niveles de 
oxigenación del paciente y permiten 
a los proveedores de atención médica 
determinar si se requieren ajustes 
en la configuración del respirador 
artificial u otros tratamientos.

 “Los equipos de los puntos de aten-
ción (Point of Care) que monitorean 
las condiciones respiratorias en en-
tornos de cuidados críticos necesitan  
una solución de prueba de gases 
en sangre que ofrezca resultados 
rápidos y precisos y aumente la efi-
ciencia del flujo de trabajo”, dijo 
Christoph Pedain, Vicepresidente 
de Diagnóstico de Point of Care de 
Siemens Healthineers, y agregó que 
“un entorno operativo seguro en me-
dio de las crecientes preocupaciones 
sobre las amenazas de ciberseguridad 
en la atención médica también es 
importante”.

El analizador eleva la confianza 
en los resultados del paciente con 
la tecnología Integri-sense ™, una 
serie integral de comprobaciones 
funcionales automatizadas diseñadas 
para ofrecer resultados de pruebas 
precisos en el punto de atención.

En Europa, el analizador RAPIDPoint 
500e, se ha convertido en un ins-
trumento confiable en el esfuerzo 
de muchos países para combatir 
el coronavirus, abordando una de-
manda sin precedentes de pruebas 
de gases en sangre en pacientes con 
afecciones respiratorias. Además, 

El análisis rápido de gases en 
sangre es una herramienta vital 
para tratar pacientes con COVID-19

•	 Las	pruebas	de	gases	en	sangre	juegan	un	papel	
fundamental en el tratamiento de pacientes asistidos 
por respirador y aquellos sometidos a evaluación por 
dificultades respiratorias.
•	 El	RAPIDPoint	500e	de	Siemens	Healthineers	permite	
responder a la demanda sin precedentes de pruebas de 
gases en sangre en pacientes con afecciones respiratorias.

•	 Su	tecnología	se	integra	a	la	perfección	en	las	redes	de	
hospitales	con	el	Ecosystem	™	de	Siemens	Healthineers	
Point of Care, que ofrece una gestión remota.

POR  EQUIPO EL DÍA

su tecnología se integra a la perfec-
ción en las redes hospitalarias con 
el Siemens Healthineers Point of 
Care Ecosystem ™, que ofrece una 
gestión conveniente y remota de 
operadores y dispositivos ubicados 
en múltiples sitios.

En las unidades de terapia intensiva 
saber que los valores que se reciben 
durante una emergencia permiten 
tomar con confianza decisiones que 
salvan vidas. El sistema RAPIDPoint 
es fácil de usar y permite no preocu-
parme por la máquina y centrar la 
atención en los pacientes” dijo el Dr. 
Daniel Martin, Royal Free Hospital, 
Londres. 

ALTA TECNOLOGÍA 

El analizador eleva la confianza en los resultados del paciente con la tecnología Integri-sense, 
una serie integral de comprobaciones funcionales automatizadas diseñadas para ofrecer 
resultados de pruebas precisos en el punto de atención.

 EL DÍA

 EL DÍA

Datos:

Para obtener más informa-
ción sobre el analizador de 
gases en sangre RAPIDPoint 
500e, visite: https://www.
siemens-healthineers.com/
rapidpoint500e

Para obtener más informa-
ción sobre el portafolio de 
Siemens Healthineers en el 
contexto de COVID-19, con-
sulte: https://www.corporate.
siemens-healthineers.com/
covid-19



Se trata de una variedad de examen 
“low cost”, tanto en su producción 
como en los costos de procesamiento 
de las pruebas, con instrumentos ya 
existentes en casi cualquier laboratorio 
epidemiológico en cualquier lugar del 
planeta.

El test es similar al actual PCR que se 
utiliza a nivel internacional y recoge 
mucosa del paciente por medio de 
la introducción de un hisopo por la 

nariz; sin embargo, es el sistema de 
procesado de la muestra lo que hace 
de esta prueba una revolución.

El procesado podría abarcar unas 
2.400 muestras diarias, el precio de 
cada prueba rondaría un dólar, tiene 
un 93 % de efectividad comprobada y 
con un resultado en 3 segundos.

SENCILLO Y EFICAZ

El test fue desarrollado en la Universidad 
de Talca, en la céntrica región chilena 
de Maule, a unos 250 kilómetros al sur 
de Santiago, y la investigación fue pu-
blicada en la revista científica Nature.

El líder del equipo de investigación, el 
profesor Leonardo Santos, encargado del 
Laboratorio de Síntesis Asimétricas de 
la Universidad de Talca, explicó que la 
clave del bajo precio y la rapidez en los 
resultados se basa en el análisis de las 
muestras a través de la espectrometía 
de masas.

“Un logro fue identificar biomarcadores 
proteicos del virus en las muestras y con 
eso tuvimos precisión en la identifica-
ción de los pacientes positivos”, agregó.

Santos explicó que una vez que consi-
guieron detectar las proteínas particula-
res del coronavirus, pueden detectarse 
en las pruebas realizadas a personas y 
determinar su contagio en relación a 
la masa de cada proteína.

Para realizar la espectometría se nece-
sita el equipo MALDI-MS, que debería 
tener cualquier laboratorio de diag-
nóstico clínico del mundo.

LIBRE DE LICENCIA PARA 
IMPLEMENTACIÓN INMEDIATA

El profesor Santos detalló que el equipo 
decidió no patentar la investigación 
para que no se demorara su desarrollo 
en cualquier parte del mundo que 
necesite aplicar rápidamente sistemas 
masivos de testeos.

El bajo precio de los test y la disponi-
bilidad inmediata de los equipos para 
procesar debería servir para imple-
mentar estrategias de rastreo y testeo 
de casos probables, sospechosos o 

Crean en Chile un test de 
COVID-19 “low cost” de libre 
uso para todos los países

Científicos chilenos crearon un test de detección del 
coronavirus de bajo coste y no patentaron la técnica para 
que cualquier país del mundo que tenga problemas en 
efectuar testeos pueda usarlo y fortalecer su rastreo de 
casos de COVID-19.

POR:  EFE NOTICIAS

asintomáticos de COVID-19.
La química de la Universidad Autónoma 

de Chile, Fabiane Manke, quien forma 
parte del equipo de Santos, junto a 
otros dos investigadores, señaló que 
la idea era la implementación inter-
nacional del test.

“Se puede emplear la técnica en todo 
el mundo, sobre todo en Latinoamérica, 
donde los recursos para la compra 
de reactivos y kits de PCR a veces son 
menores. Además es una metodología 
muy barata que facilita el análisis de 
gran cantidad de muestras”, dijo Manke.

HERRAMIENTA FRENTE A REBROTES

El continente americano es la zona 
del mundo que más sufre el impacto 
de la pandemia, con 9,8 millones de 
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SIMILAR AL ACTUAL PCR

Un  investigador de la Universidad Autónoma de Chile trabaja en el desarrollo de test rápi-
dos, efectivos y de bajo coste para detectar la COVID-19, en un laboratorio de la Universidad 
de Talca, al sur de Santiago (Chile).

El doctor Leonardo Silva y la investigadora de la Universidad Autónoma de Chile, Fabiane Manke, mientras trabajan en el desarrollo de test 
rápidos, efectivos y de bajo coste para detectar la COVID-19, en un laboratorio de la Universidad de Talca, al sur de Santiago (Chile).

EFE/UNIVERSIDAD DE TALCA

EFE/UNIVERSIDAD DE TALCA

casos confirmados y 367.934 fallecidos 
por la COVID-19, según los datos de 
la Organización Mundial de la Salud 
(OMS).

Estados Unidos y Brasil son los dos 
países del mundo más afectados por la 
pandemia, tanto a nivel de contagios 
como de muertes, y México, Perú, Chile 
y Colombia están dentro de los 10 con 
más contagios a nivel internacional.

Datos poco alentadores en una región 
que desde febrero ve crecer las esta-
dísticas sin atisbo de relajación, pero 
que gracias a un sistema de detección 
de casos masivos podrían ralentizar 
las tendencias, por lo que este test 
barato, de disponibilidad inmediata 
y con rapidez de resultados sería una 
solución preventiva hasta la llegada 
de una vacuna.
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RESERVAS SIN COSTO

CORREDORES DE 
PROPIEDADES

PROWISE                                                                                    
+56 9 99636927                 

CONTACTO@PROWISE.CL

ARRIENDO

11 UF.-  Oficina tercer piso gas-
tos comunes incluidos Frente 
tribunal de Familia recepción, 
privado y baño Edificio Italia 
La Serena

22 UF Galpones Barrio indus-
trial diferentes tamaños inclu-
yen gastos comunes vigilancia 
energía tr ifásica todos con 
oficina interior y dos baños.

$ 80.000 (desde) módulos Persa 
Las Cenizas diferentes tamaños 
y ubicaciones.

48 UF Locales comercia les 
primera línea Avenida del Mar 
40mts2 planta libre, mas baño 
y terraza exterior La Serena.

85 UF Local comercial Alduna-
te Coquimbo 2 pisos 3 baños 
cocina bodega 150mts2 aprox

40 UF Local comercial Melgarejo 
Coquimbo 60mts2 planta libre 
y 2 baños.

42 UF Local Comercial centro 
La Serena, 40mts2 planta libre 
baño y cocina.

85 UF Local Comercial Centro 
Coquimbo Borgoño esquina 
Melgarejo 140mts2 dos baños 
oficinas bodega y planta libre.

VENTA

15.000 UF Strepcenter Avenida 
Cisternas La Serena, 1000mts2 
dos terrazas, 4 locales comer-
ciales, 4 bodegas, tres oficinas, 
cabaña, piscina, estaciona-
miento para 8 vehículos.

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

La Serena Amplia casa 4 habita-
ciones 3 baños más habitación 
de servicio con baño, estacio-
namiento amplio 3 vehiculos, 
amplio patio. San Joaquin. Trato 
con propio dueño. 750000 CLP 
F: +56998802707

Coquimbo Arriendo casa des-
ocupada, 3 D, 3 B, año corrido, 
sector Llano. 330000 CLP F: 
988515693

La Serena Se arrienda parcela 
con casa Km18, 250 mil, mes y 
mes de garantía 250000 CLP F: 
948921878 / 59188490

ARRIENDO -                            
DEPARTAMENTO

La Serena Se arrienda Depto 
3D,2B, 4ºPiso, Ediif.Las Brisas 
de San Joaquin Gmo.Ulriksen 
Nº 1781 Valor $380.000 Gts Com.
Incl. F:      Cel Nº 999170007

ARRIENDO - LOCAL

Coquimbo Amplio Local Comer-
cial Pleno Centro de la ciudad, 
por calle Melgajero, a una cua-
dra del terminal de Buses y Mall 
Vivo (entre Portales y Alcalde). 
800000 CLP F: +56 998742803

Se Arrienda Oficina Nº 416, con 
Est. Edif.Las Higueras , Balma-
ceda Nº 2195, valor $380.000 
gts. Com. Inc. F:Cel Nº 999170007

ARRIENDO - PIEZA

Coquimbo Amoblada incluye 
agua, luz, gas y wifi, sindem-
part y el llano +56 9 5339 2507 
140000 CLP F: Mario

VENDO - CASA

Vicuña vendo o  permuto 3  
cabañas amobladas, piscina, 
estacionamientos.  F: 992170013, 
512-496385

La Serena 2 dormitorios 1 baño 
entrada de vehiculo 32000000 
CLP F: +569986288890

La Serena 3 dormitorios 2 baños 
cocina americana 2 pisos sec-
tor compañias 38000000 CLP 
F: +569986288890

Coquimbo 3 dormitorios 1 baño 
cocina americana 58000000 
CLP F: +569986288890

Coquimbo Punta Mira 2 pisos 
3-D 1-B Living comedor muy 
amplio dormitorio matrimo-
nial con closet amplio, comedor 
diario separado, cocina amplia, 
lavandería, balcón garage con 
cobertizo billetes dueño calle 
no pasaje 42000000 CLP F: 
995466308

Coquimbo propiedad ubica-
da en coquimbo punta mira, 
2-dormitorio 1-baño, garage 
2-vehiculos. 2-pisos. en calle. 
“no pasaje”.totalmente reno-
vada impecable piso flotante 
29000000 CLP F: 995466308

VENDO - DEPARTAMENTO

L a  S e r e n a  S e  V e n d e  
Depto.3D,2B, 3ªpiso Est.Bog. 
calle Las Parcelas Nº 186, La 
Florida Frente a Supermerca-
do Unimarc Valor U.F.2.500 F:      
Cel Nº 999170007

VENDO - LOCAL

Vendo o arriendo local comer-
cial 654 mt2. 21 mt de frente 
100 mt2 construidos sala venta 
bodega comedor 2 baños calle 
Balmaceda excelente ubicación  
F: 995348706

VENDO - TERRENO

La Serena Se Vende Terreno 
1.200 mts2, Calle Perú Nº 2682, 
Cia. Baja. valor U.F.5.000 F:      
Cel Nº 999170007

Parcela Valle Elqui Las Rojas 
cal le del  pueblo 12.982 m2, 
árboles, deslinde río, camino 
15 minutos La Serena, loco-
moón en puerta, escuela, posta, 
comercio. Líquido por traslado 
$29.900.000.  F:  958757782

La Serena Derechos vendo 
terrenos Serena Norte de 550, 
650 mts. Calle Dunas Parcela 
149 Sitio 1. Crédito directo cero 
interés.  Interesados l lamar 
992222288 F:  992222288

Parcela Valle del Elqui Las Rojas, 
5.000 m2 a 15 min. de La Sere-

na con chirimoyos. En puerta; 
Posta, locomoción y comercio, 
$37.900.000. Gratis galpón de 30 
mts. acceso al río. Oportunidad 
única  F:  958757782

Parcelas Valle Elqui Las Rojas, 
calle del pueblo 5.000 m2, árbo-
les y deslinde río 15 minutos de 
La Serena. Gratis galpón 40 m2, 
locomoción en la puerta, escuela, 
posta, comercio. $37.900.000,  F:  
958757782

Coquimbo media hectarea sec-
tor plano factividad de luz y agua 
22000000 CLP F: +569986288890

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Toyota Yaris 2008 Taxi colec-
tivo, toyota yaris, trabajando, 
18000000, 995409031 $18000000 
F: 995409031

Fiat Tipo 1.6 Automático 2019 
17.600 kms. Excelente estado. 
F: +569 7737 1524 ID: 232830

Vendo mi cómodo Subaru Sedan 
automático 2007 4 ptas. 150.000 
KM, $3.500.000,  F: 996316934 

COMPRO - VEHÍCULOS

Compro vehículos ,  buenos, 
malos, fundidos, endeudados  
F:  944738589

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Empresa reg ional  necesita 
financiamiento para ejecutar un 
proyecto turismo en la Región 

Coquimbo, posee garantía por 
el crédito espero respuesta vía 
wasap F: +56961509172

Chofer clase A-4 presentarse 
lunes10 de agosto en calle 12 
de febrero 1489 Coquimbo 9:00 
hrs. Se atenderá por orden de 
llegada. F: postulanteferrete-
ria@gmail.com

Mecánico Hidráulico : Experien-
cia en montaje y reparación de 
bombas horizontales y verti-
cales en terreno / Experiencia 
en montaje de elementos de 
control de flujo. (flujómetros, 
válvulas mariposa, válvulas 
antirretorno,etc) / Soldadura 
al arco manual (No es necesa-
ria calificación) / Trabajo bajo 
presión / Metódico / Dominio 
de elementos de metrología y 
alineamiento de bombas. (Reloj 
comparador, regleta, micróme-
tro, etc) / Interesados enviar 
antecedentes a:  F: recluta-
miento.smp2@gmail.com

Señorita buena presencia con 
o sin experiencia como dama 
de compañía, puertas adentro 
para atender a varón adul-
to mayor. Solo WhatsApp  F: 
+56973882666

Cajero administrativo conta-
ble para local comercial  en 
Coquimbo, enviar curriculum 
vitae F: postulanteferreteria@
gmail.com

Empresa seguridad requiere 
guardia OS-10 vigente para con-
dominio sector barrio universi-
tario que viva cerca o se pue-
da trasladar solo. turno 6x1, 8 
horas, lunes a sábado $ 350.000 
liquido. preferencia mayores de 
35 años F: +56988075421
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 Medicina china, Acupuntura, 
Masajes terapéuticos, Dolores 
Musculares, Lumbago, Insom-
nio, problemas a la piel, otros 
F: katia 9564007888,  

 Eléctrico Autorizado SEC. Anexo 
TE-1 Empalmes Postaciones 
myvconexiones.eir l@gmail .
com F: 999559379-512256872 

 ret i ro  basura  cachureos  y 
ramas F: 950066742 

 Guardias de Seguridad con cur-
so OS10 al día, con residencia en 
Monte Patria u Ovalle F: 990422533

GENERALES 
 VENDO 

 Mascarillas KN 95 cajas de 20 uni-
dades $16.000 Quirurgicas cajas 50 
unidades $ 8.000  F: 935789963 

 Compro derechos de agua (de 1 a 5 
acciones) canal la calera legalmen-
te inscrito. Pago contado. Llamar  
F: 998711583 

 COMPRO 

 Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles relojes pinturas monedas 
lámparas libros discos fichas pia-
nos joyas Reparaciones muebles 
F: 964948190, 512210417 

 Antigüedades Compra y Venta: 
Muebles relojes pinturas monedas 
lámparas libros discos fichas pia-
nos joyas Reparaciones muebles  
F: 964948190, 512210417 

 MASCOTAS 

 Adiestramiento K9 todas las razas 
buen trato obediencia paseo 
defensa trabajo a domicilio  F: 
995036926, 996528414 

 SERVICIOS 

 Lecturas del Tarot, Marsella 
-  s igueme en instagram @
librana.cl y agenda tu hora al 
F: +56995393501 

 Reparo compro refrigeradores 
y lavadoras, aire a. garantías, 
domicilios  F: 991043786 

 Fosas sépticas instalación. 
Sistema moderno. Rapidez, 
seriedad.  F: 944738589 

 Abogados, consulta y orien-
tación Gratuita. en La Serena, 
Coquimbo y Santiago, Causas 
de Familia - Laboral - Redac-
ción Escrituras y tramitación 
Posesión Efectiva, contacto al 
Whatsapp F: +56965553058 -  
+56963731606 

 Ca lefón  todas  las  marcas , 
reparaciones, gasfiteria inte-
gra l ,  técnico autor izado F: 
964804305 

 Defiéndase,  defiéndase,  no 
pague más deudas injustas ni 
intereses usureros;limpiamos 
Dicom y deudas castigadas.Ase-
soramos a deudores en casos 
de alta complejidad, embar-

gos, remates.Asesoramos en 
Ley de Quiebras. Asesoramos 
en deudas fiscales.Consulta 
y estacionamiento gratis. F: 
9-96341574-512638175-512406311  

SACO DE PAPA CARDENAL DE 25 KILOS
DESPACHAMOS A DOMICILIO
SACO DE PAPA CARDENAL DE 25 KILOS
por $10.000 en La Serena y Coquimbo.

DESPACHAMOS A DOMICILIO
por $10.000 en La Serena y Coquimbo.

HASTA AGOTAR STOCK. HASTA AGOTAR STOCK.

Fono/WhatsApp: +569 94197916

SACO DE PAPA CARDENAL DE 25 KILOS

DONDE 
EL GUATÓN

TE LLEVA
LA PARRILLADA

A TU CASA

Búscanos en Pedido YA o llámanos:

512 211519

De 12.00 a 18.00 Hrs.
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SUAZO NO PODRÁ DEBUTAR
SINO HASTA LA FECHA 17

En el maratónico y virtual Consejo de Presidentes celebrado 
el viernes junto al nuevo timonel de la ANFP, Pablo Milad, los 
clubes no aprobaron abrir la ventana de realizar fichajes.

SIGUE LA TENSA SEMANA EN CD LA SERENA

Metió ruido la llegada a CD La Serena 
del experimentado delantero Humberto 
Suazo, en julio pasado. El atacante, se 
escapó de los entrenamientos del elenco 
de Santa Cruz, equipo de la Primera B y 
por el cual había jugado en las primeras 
tres fechas de la temporada 2020, por 
tener ya un acuerdo sin oficializar con el 
equipo papayero. De hecho, estando en 
la zona, aunque perteneciendo todavía 
al elenco de la provincia de Colchagua, 
recién pudo sumarse a las prácticas que 
dirige el DT Francisco Bozán, cuando lo 
autorizaron del elenco de la región de 
O’Higgins, quienes entendieron que 
era imposible retener a alguien que 
no quería estar con ellos. 

Fue polémica su llegada, sin duda. No 
le gustó a la gente de Santa Cruz la forma 
que empleó el jugador para no seguir 
en el club. También lo fue la incorpo-
ración del portero Zacarías López (En 
2018), que lo reclamaba San Marcos, club 
donde se formó y que antes de llegar 
a La Portada, fichó extrañamente sin 
jugar por el Club Deportivo Municipal, 

equipo de Lima, Perú, que después lo 
cedió a La Serena con una opción de 
compra que para un jugador de esas 
características, de gran proyección, 
era un regalo.

EN PRIMERA DIVISIÓN

 “Merezco terminar mi carrera en un 
club de Primera División”, ha dicho 
Suazo al justificar su paso de los santa-
cruzanos a los serenenses, anunciando 
que a fin de año o cuando termine el 
actual torneo (aún no hay fecha defi-
nida siquiera para su reinicio), colgará 
los botines, aunque, se entiende, todo 
estará ligado con su condición física, ya 
que si se siente bien, podría prolongar 
su estadía en la zona.

La jugada de La Serena, de fichar a 
un futbolista en plena pandemia y de 
desprenderse de dos de sus jugado-
res claves en el ascenso y las pasadas 
ocho fechas ya corridas de este torneo, 
siempre pareció atrevida. Estaban muy 
seguros de que los clubes habilita-

rían el libro de pases en la jornada 9, 
cuando se reiniciara la competencia. 
De esa manera, no sólo Suazo vestiría 
la camiseta de los granates, sino que 
también sería posible reemplazar los 
goles que se dejaron de tener con las 
partidas de Franco Olego y Enzo Ruiz. 
Salvo que tuviesen un as bajo la manga.

FECHA 17

Esperaban en la administración local 
que se permitieran los fichajes a partir 

Humberto Suazo se muestra feliz en los entrenamientos en CD La Serena, sin embargo, la 
medida adoptada en el Consejo de Presidentes, de que recién podría jugar en la fecha 17, 
no debe tenerlo muy contento.

LAUTARO CARMONA

Carlos Rivera  / LA SERENA

@eldia_crivera

17
será la fecha que se abrirá la 
ventana para que los clubes 
puedan incorporar fichajes en 
la Primera División.
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA DE EL DIA

La mediática llegada de Humberto 
“Chupete” Suazo a Deportes La 
Serena, generó un sinnúmero de 
comentarios y críticas del más 
variado tenor.

DESDE EL AMATEUR

Pero más allá de los bemoles 
asociados al arribo del otrora 
goleador de la selección, hay 
un elemento digno de destacar 
en: su génesis como futbolista 
hecho y derecho, en las canchas 
amateurs de la Tercera División.

Porque el sanantonino, antes 
de deslumbrar en Audax Italiano, 
Colo Colo y el Monterrey de 
México, entre otros clubes, “la 
rompió” en San Luis de Quillota, 
anotando 39 goles en 2003, tem-
porada en la que les devolvió la 

sonrisa a los hinchas canarios, al 
conducir a su equipo de regreso 
al profesionalismo, luego de 
una larga travesía por el fútbol 
no rentado.

Y así como en el caso del de-
lantero que hoy arribó a los 
“granates”, existen otros con-

notados casos de jugadores 
nacionales que fueron ganando 
experiencia en Tercera. 

NO MIRAR EN MENOS

Vamos viendo: Cristopher 
Toselli, Jean Beausejour, Milovan 
Mirosevic, Gary Medel, Mauricio 
Isla y Francisco Silva, entre otros, 
jugaron en el cuadro “B” de 
Universidad Católica, que por 
varios años jugó en el balompié 
aficionado nacional.

Más recientemente, en tanto, 
el ariete Patricio Rubio fue clave 

en el ascenso de Barnechea al 
profesionalismo; mientras el 
experimentado goleador Matías 
Donoso, que supo ser campeón 
en Primera con Cobresal, tuvo 
un interesante paso por los “po-
treros”, jugando en clubes como 
Luis Matte Larraín, Instituto 
Nacional y Unión Temuco.

Por último, Yonathan Andía, de 
gran presente en Unión Calera, 
también vivió un extenso periplo 
por distintos clubes de Tercera. 

Como para no mirar tan “a 
huevo” a este auténtico semi-
llero de talentos.  

Desde abajo
Junto a Humberto Suazo, 

muchos jugadores de 
renombre iniciaron su 

periplo futbolístico en el 
fútbol amateur.

del reinicio de la competencia (ya sea 
a fines de agosto o comienzos de sep-
tiembre), sin embargo, en el maratónico 
Consejo de Presidentes telemático 
celebrado el viernes, que duró un poco 
más de 11 horas, los directivos dijeron 
que esa opción no se abrirá en un corto 
plazo, manteniéndose inalterables las 
bases. Eso quiere decir que la ventana 
de contrataciones para los elencos del 
balompié criollo se abrirá desde la fe-
cha 17 a la 21 en la serie de Honor y ahí 

La Serena podrá registrar al Chupete 
y reemplazar a los jugadores que ya 
cruzaron la frontera.

Ayer no fue posible conocer alguna 
impresión de los administradores del 
elenco papayero, aunque ese as bajo la 
manga, diría relación con el reemplazo 
que le permite el reglamento por la 
extensa lesión que sufrió el atacante 
Steffan Pino. Si reciben la visa de la 
ANFP, quizás el ex goleador de la Roja, 
si pueda vestir la 26 de los granates 
antes de la jornada 17.

MILAD Y LA UNIDAD

En la cita de los dirigentes Milad apuntó 
su discurso inicial en que para conse-
guir avanzar deben estar unidos, “Ya 
no existen dos listas. Somos uno solo, 
este Consejo de Presidentes, que debe 
trabajar unido para que el fútbol regre-
se en el menor tiempo posible”, dijo.

Durante su exposición, que se realizó 
por vía telemática, el timonel apuntó 
a trabajar por una nueva ANFP, más 
abierta y transparente. En esa línea, 
anunció el llamado a licitación para 
una auditoría que revise la situación 

financiera en la que el nuevo directo-
rio recibió la Corporación. Además, 
confirmó que los directores realizarán 
declaraciones de patrimonio.

Sin embargo, los timoneles de los 
clubes comenzaron a mostrar rápida-
mente sus diferencias, una vez que la 
Comisión Regreso del Fútbol, propuso 
una serie de modificaciones a las bases 
de los campeonatos de Primera División 
y Primera B que permitan enfrentar 
de mejor manera la crisis sanitaria.

Se aceptó entre las modificaciones la 
posibilidad de realizar cinco cambios 

por partido en un máximo de tres tandas 
para no afectar la continuidad del juego; 
la creación de un director de turno que 
supervise los protocolos; la validación 
de los equipamientos de seguridad de 
los clubes con el certificado Covid-19 
que otorgará la secretaría ejecutiva, y 
la posibilidad de que el directorio de la 
ANFP postergue o suspenda partidos 
por un evento sanitario mayor.

Se rechazó la idea de rebajar la cantidad 
de minutos de los juveniles nacidos en 
1999 en cancha manteniéndose el 70% 
y no el 50% que se planteaba.

Recién cuando terminé la primera rueda y comience la segunda, La Serena podrá reemplazar 
a  Franco Olego y Enzo Ruiz.

 EL DÍA

Ya no existen dos 
listas. Somos uno 
solo, este Consejo de 
Presidentes, que debe 
trabajar unido para 
que el fútbol regrese 
en el menor tiempo 
posible”.
PABLO MILAD

PRESIDENTE DE LA ANFP
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Con más de medio siglo de 
tradición, la familia de los 
aurinegros está preocupada 
de ayudar a los suyos, de 
entregar alimentación a 
lo que la están pasando 
muy mal producto de la 
pandemia.

CD Peñarol: El primer 
grande de Las Compañías

ASOCIACIÓN SERENA NORTE

El Peñarol es uno de los equipos con tradición regional, no sólo es un grande en la Asociación Serena Norte.

La historia de los aurinegros de Peñarol en 
el sector de las Compañías parte en marzo 
de 1966. El sexto día del tercer mes de la 
temporada resultó clave en la decisión 
que tomó la familia Gálvez-Tabilo, para 
darle estructura al Club Deportivo que ha 
llenado de gloria el fútbol amateur de la 
región y de La Serena.

A más de medio siglo de su fundación, 
sus actuales colaboradores y dirigentes 
recuerdan con cariño a Mario Núñez, uno 
de los grandes porteros que han salido 
de sus filas y que siempre trabajo cum-
pliendo un rol dirigencial para fortalecer 
la institución.

En esa década entre el 60-70 en el mismo 
sector, había otro club que llevaba el mis-
mo nombre y participaba en la Asociación 
de Fútbol Amateur de La Serena, lo que 
complicaba a los chicos, ya que no todos 
encontraban cupo para poder jugar y 
competir. Fue un tiempo donde varios 
clubes se fueron organizando para jugar 

CEDIDA

Carlos Rivera V.  / La Serena

@eldia_cl

Con el fútbol detenido 
y en medio de las pocas 
actividades que han 
podido desarrollar, se han 
concentrado en mejorar y 
trabajar en su estructura 
deportiva.

Robert Kennedy de la Polvada
atesora el título de la serie 50

énfasis en la formación, en el trabajo 
de las series infantiles representados 
por chicos de la Villa Puclaro donde 
hoy viven los habitantes que fueron 
trasladados a ese sector debido a la 
construcción del embalse  que co-
menzó a levantarse en 1996, al caer 

la pasada década.

SERIE 50

Con especial orgullo recuerdan el 
campeonato de la serie 50 obtenido 
de gran forma en la temporada 2014 

venciendo a linajudos rivales. Hoy ya 
establecidos definitivamente en la 
Villa, han podido avanzar hasta poder 
contar con  su propia cancha de fútbol 
donde hacen de local y dar recreación 
a su gente, labor en la que destaca su 
delegado ante la Aso. Luis González.

Si en La Serena hablamos de elencos 
con tradición, hacia el Valle de Elqui, 
hay instituciones que han dejado huella 
en la formación y conectividad con su 
barrio o sector. Es el caso del CD Robert 
Kennedy de La Polvada, que toma parte 
en la Asociación de Vicuña. Se fundaron 
un 10 de diciembre de 1968  en el pueblo 
del mismo nombre, ubicado a unos 11 
kilómetros al oeste de Vicuña. 

Su primer presidente fue don Miguel 
Vigorena y la competencia la desarrollan 
cada fin de semana en la Asociación de 
futbol de Vicuña, en la que compiten en 
las series adultas y senior, competencia 
que se encuentra detenida producto de 
la pandemia.

En sus 51 años de historia, han puesto 

CEDIDA

Carlos Rivera V.  / La Serena

@eldia_cl

Los muchachos 
del Robert 
Kennedy de 
La Polvada, se 
sumaron a la 
competencia 
de la Aso. de 
Vicuña.

ASOCIACIÓN DE VICUÑA

demia a quienes se han sentido más 
golpeados producto de la pérdida de 
trabajo o las complicaciones para poder 
alimentarse.

Por lo mismo se han preocupado de 
su gente, ayudándola en esta crisis. Para 
ello se organizan y semanalmente dis-
tribuyen cajas de alimentos y verduras a 
sus socios más necesitados, donaciones 
provenientes de los mismos socios y 
simpatizante de los colores del Peñarol.

informalmente.
De esa manera el Peñarol comenzó 

a reclutar jugadores con el paso del 
tiempo. De ahí parte el Pipe Felipe Flores, 
que luego llega al profesionalismo. 
También figuran los nombres de los 
hermanos Nelson y Walter Moyano; 
Iván y Wilson Barraza, a los ya falleci-
dos Wilson Villarroel y Luis Mercado, 
a quienes se sumaron muchos más 
que convirtieron al club en el primer 

grande de Las Compañías.
En muchas oportunidades ha repre-

sentado a la Asociación del Sector en el 
torneo de Clubes Campeones de ANFA.          

 Hoy la directiva la componen como 
presidente Wilson “Chiwil “ Tabilo, 
Ximena Gálvez como secretaria y Enrico 
Alvarado M., en calidad de tesorero, 
quienes se han organizado junto a su 
activa barra para trabajar y apoyar en 
estos tiempos complicados de pan-
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Andrea Pirlo fue elegido como nuevo técnico de Juventus 
y Gianluigi Buffon, portero y leyenda del equipo, reaccio-
nó con una broma ante el nombramiento de su antiguo 
compañero, que además es un año menor.

“¿Ahora tengo que llamarte Mister? Buena suerte para 
este nueve desafío Andrea”, escribió en Instagram Buffon, 
de 42 años, a su entrenador, de 41.

Buffon y Pirlo fueron compañeros de “batalla” tanto 
en Juventus como en la selección italiana, integrando 
ambos el plantel campeón del Mundo en Alemania 2006.

Pirlo fue elegido como reemplazo de Maurizio Sarri, des-
tituido ayer, por el fracaso del equipo, flamante campeón 
de Italia, en los octavos de final en la Liga de Campeones.

El Barcelona, sin el chileno Arturo Vidal, que se encontraba 
suspendido, avanzó a los cuartos de final de la Champions 
League luego de vencer por 3-1 al Napoli, en el duelo de re-
vancha. En la ida igualaron 1-1. De esta manera el conjunto 
culé se dará cita con el temible cuadro alemán del Bayern 
Munich, que ayer también despejó su camino  goleando 
4-1 al Chelsea.

Clement Lenglet, Lionel Messi y Luis Suárez, descuento 
de Lorenzo Insigne para el conjunto italiano, marcaron 
los goles, en un partido que Barcelona manejó desde los 
primeros minutos.

Así quedaron los cruces de cuartos de final:
• Barça Vs. Bayern.
• Atalanta Vs. PSG.
• Leipzig Vs.Atleti.
• Manchester City Vs. Lyon.

Barcelona sin Vidal avanza a la ronda 
de los ocho mejores en la Champions

Pirlo reemplaza a Sarri en
 la banca de la Juventus

Bottas gana la pole en
el GP del 70 Aniversario
en Silverstone

El piloto de Mercedes Valttieri Bottas 
consiguió la segunda pole de la tempo-
rada. El fines se hizo de la clasificación 
en Silvertone haciendo la vuelta más 
rápida, al igual como lo había hecho 
en la fecha inaugural de Austria, que 
también le permite salir por delante 
de su compañero de equipo y actual 
campeón mundial, Lewis Hamilton. 
Sólo él puede poner en apuros al inglés. 

Bottas celebra su renovación por 
Mercedes de esta semana logrando, 
de paso, su decimotercera ‘pole po-
sition’ en F1.

Los Mercedes, que no han tenido 
oposición alguna en este comienzo 
de campeonato, salieron al giro final 
con neumáticos medios, prueba que 
ganaron con todo tipo de compuestos. 
El Racing Point de Nico Hulkenberg se 
ubicó en el tercer casillero también 
con una vuelta  espectacular, con 
Verstappen cuarto y el Renault de 
Ricciardo quinto. 

Se quedaron fuera de la Q3 el cuatro 
veces campeón mundial Sebastian 
Vettel (Ferrari), que saldrá en el duo-
décimo lugar, y el español Carlos Sainz 
(McLaren), decimotercero. EFE

EFE

POLIDEPORTIVO

Felipe Fernández con las tarjetas de la entretenida trivia que recuerda la historia del club 
Pirata.

CEDIDA

A través de esta actividad 
se recorre desde la 
fundación del club 
hasta los momentos 
más íntimos de la actual 
plantilla.

Con una trivia festejan 
el mes aniversario de 
Coquimbo Unido

POR SUS 62 AÑOS

La pandemia ha hecho que la actividad 
permanente de los hinchas ya no sea ir a 
alentar a sus equipos a los estadios. Seguir 
el derrotero de los equipos cada fin de 
semana parece una vieja práctica luego 
que el país recibiera su primer caso en 
marzo pasado. Hoy, mientras los dirigentes 
esperan retomar los partidos oficiales el 
28 de agosto próximo, los aficionados han 
realizado diversos concursos y actividades 
tendientes a conseguir la interacción para 
combatir el ocio.

Tal es el caso de Felipe Fernández, nuestro 
columnista, quien, aprovechando que 
Coquimbo Unido se encuentra en el 
mes de su 62 aniversario, ha creado una 
entretenida trivia pirata, donde se pone 
a prueba la capacidad de conocimientos 

que tienen los forofos con sus colores.

62 TARJETAS

“Consiste en 62 tarjetas con preguntas 
y respuestas de distintos momentos y 
personajes de la historia del club. Es algo 
bien novedoso. Al parecer no existe lo 
mismo para otros clubes porque me han 
llamado de otros equipos para tratar de 
replicar la idea”, comenta el creador de 
esta iniciativa.

Se trata de un juego de mesa de 62 tarjetas 
que recuerdan los 62 años del club. Por un 

rrió diseñar la trivia que “recorre desde la 
fundación del club hasta la actualidad con 
jugadores como Mauricio Pinilla, Matías 
Cano, Rodrigo Holgado, Patricio Graff, etc. 
Y también busca rendir un homenaje a 
los jugadores coquimbanos o formados 
en Coquimbo como Eugenio Julio, Jorge 
Peralta, Miguel Ramos, Daniel López, Luis 
Fuentes, Arturo “Canilla” Díaz, Manuel 
“Ñurdo” Díaz, Alfonso “Pocho” Morales, 
Rolando Rivera, Mario “Loco” Rodríguez, 
entre otros”. 

lado viene la pregunta y por la otra cara, 
aparece la respuesta. 

Cuenta Fernández, autor del libro La 
Historia de Coquimbo Unido, que hay 
tarjetas con momentos emblemáticos y 
dulces, como el ascenso del 62, el triunfo 
sobre Ballet Azul el 63, el Ascenso del 77, el 
periodo de los brasileños, el ascenso del 
91, la Copa Libertadores 92, la final 2005 o 
el último ascenso en la campaña del 2018.

Aprovechando las diversas actividades 
en este tiempo de cuarentena, se le ocu-

Carlos Rivera V.  / COQUIMBO

@eldia_cl



PASATIEMPO      I   DOMINGO 9 DE AGOSTO  DE 2020 I  el Día30  I

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY LUNES  MARTES

14-25 17-26 14-24
Radiación 11+

Los Vilos

HOY LUNES  MARTES

15-19 15-19 15-19 
Radiación 11+

HOY LUNES  MARTES

5-20 9-19 10-14
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY LUNES  MARTES

20-27 20-27 19-25
Radiación 11+

Monte Patria

HOY LUNES  MARTES

7-27 7-24 6-22
Radiación 11+

Ovalle

HOY LUNES  MARTES

13-27 14-29 14-29
Radiación 11+

Vicuña

HOY LUNES  MARTES

21-28 22-30 21-27
Radiación 11+

Coquimbo

HHOY LUNES  MARTES

16-22 16-23 17-23
Radiación 11+

La Serena

HOY LUNES  MARTES

16-22 16-23 17-23
Radiación 11+

02 Chilevisión
07.00 Informerciales 08.00 Pabellón de la 
Construcción TV. 08.30 Cine. 10.45 Casa 
Estudio. 11.00 Especial de prensa. 13:00 
CHV Noticias tarde 15.00 Sabingo.  18.15 
La Divina Comida.

20.00 CHV Noticias
21.30 El tiempo
22.30 Jesús
23:30 La noche es nuestra
01:00 Fin de transmisión

04 TVN

07:00 Santa Misa 07:30 Bloque infantil 08:30 Caza-
dores de tesoros 09:15 Hermanos a la obra 10:00 
24 horas a la hora 11:00 Semana 24 13:00 24 Tarde 
14:30 Insulares 15:00 Frutos del país 16:00 El precio 
de la historia 17:15 Zoom: grandes momentos del 
deporte 18:45 Alerta aeropuerto

20.30       24 horas Central
22.15       TV Tiempo
22.20       Estado Nacional
00.00     Mea culpa
02.00     TV Tiempo
02.15       Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06:00 El Chapulín Colorado 06:45 Los Animales Más 
Graciosos Del Mundo 07:30 Listos A Jugar 08:00 Pop 
Corn Tv 8:30 Antena 3d 11:00 Cada Día Mejor 13:00 Cara 
A Cara 13:30 Swiss Nature Labs 14:00 Plaza Sésamo 
15:00 Comisario Rex 16:00 Wwe Smackdown 17:00 
Beauty And The Beast 17:45 Como Dice El Dicho 18:30 
La Rosa De Guadalupe 19:15 Numb3rs 20:15 Extant
21:00 Scorpion
22:00  The Walking Dead
23:00  Cultura Verdadera
00:00  Ncis: Los Angeles
01:00  Águila Roja
02:00  Sex And The City

07 La Red

07.30 Misa en tu casa. 08.00  A orillas del río. 
09.00 Comer y sanar. 10.00 Especial de prensa. 
13.00 Meganoticias actualiza. 15.00 Pituca sin 
Lucas-lo mejor. 17.30 Papa a la Deriva. 

20.30 Meganoticias prime
22:20  Pituca sin Lucas
23.10 Sres. Papis
00:00 Crash

11 Mega

07.00 Santa Misa. 07.30 Travesía 13C 09.00 
T13 a la hora. 11.00 Mesa central  Teletrece 
a la hora. 13.00 Teletrece tarde. 15:00 Gene-
ración Dorada.  17.30 Lo mejor -Master Chef 
celebrity Chile.  19.30 Lugares que hablan (R) 

20.30 Teletrece
22.30 El tiempo
22.35 Master Chef Celebrity
00:35 Pacto de sangre- Lo mejor
01.30 Fin de transmisión

13 TVUC

TV Abierta

Vuelve a la naturaleza
Errázuriz N° 918 - Guayacán - Coquimbo.
Ubicado en el Cementerio Inglés.
569 59135660 - 569 44067974 
51 2663356
www.crematorioguayacan.cl

CONTRATA EN FORMA ANTICIPADA

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

PAGA EN LÍNEA 
con comodidad, agilidad 

y sin salir de tu casa.

AVISOS
ECONÓMICOS
DESDE LA WEB

#EsteVirusLoParamosUnidos

plus

Los avisos económicos también están disponibles en nuestro papel digital.

Regístrate e
inicia sesión.

Redacta
tu aviso.

Paga con tu
tarjeta y ya

estará publicado.

Ingresa a:
diarioeldia.cl

FONO ECONÓMICOS:
51-2200426

Vida Social

• Templo Catedral invita a la comunidad a seguir la trans-
misión de la Santa Misa de hoy, a las 12:00 horas, por 
Radio San Bartolomé y en el Facebook RSB Chile y Revista 
Koinonia.

• Iglesia El Tránsito invita a la comunidad a seguir la trans-
misión de la Santa Misa hoy, de Forma Extraordinaria a las 
10:00 horas, y de Forma Ordinaria a las 12:00 horas, por  
Facebook, YouTube y @carlosbolelli

MISAS
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Puzzle

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan Balmaceda 
438
COQUIMBO
Farmacia Farmaelqui. Pasaje 496, 
Tierras Blancas
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 184. 
Fono 2626810

SANTORAL

Justo

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Mareas
HOY
01.34 1.14 p
07.25 0.62 b
13.29 1.26 p
20.02 0.53 b

MAÑANA
02.17 1.13 B
08.15 0.69 P
14.07 1.15 B
20.39 0.58 P

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

Amor: No se aísle de los demás, 
eso no le ayuda a que pueda 
superar el mal momento por el 
cual pasó. Salud: No se exponga 
a situaciones que pongan en 
riesgo su condición de salud. 
Dinero: Las cosas pueden me-
jorar en el trabajo, debe darle 
al destino la oportunidad. Color: 
Anaranjado. Número: 32.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Este momento triste lo 
puede superar si es que se apo-
ya en las personas que están 
a su alrededor. Salud: No debe 
dejar de lado los problemas de 
salud por darle importancia a 
otras cosas. Dinero: Trate de 
culminar las tareas que le que-
den. Color: Blanco. Número: 4.

Amor: Esa persona necesita su 
espacio para decidir, deje que se 
tome su tiempo y luego verá que 
resulta de todo esto. Salud: Ines-
tabilidades en la salud debido a la 
temporada de invierno. Dinero: No 
deje que el orgullo guie su futuro 
laboral. Color: Plomo. Número: 13.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Si realmente cree que 
tiene una oportunidad con 
esa persona juéguesela, pero 
si no es así, entonces siga su 
camino. Salud: No se descuide 
si se siente un poco mejor. Lo 
primordial es recuperarse bien. 
Dinero: Apostar dinero no le so-
lucionará los problemas. Color: 
Fucsia. Número: 5.

Amor: Por tener su mente en 
otras cosas está perdiendo la 
oportunidad de acercarse más 
a los suyos. Salud: Es tiempo 
de buscar ayuda para controlar 
ese nivel de estrés. Dinero: 
Use la estrategia para que sus 
negocios realmente resulten. 
Color: Marengo. Número: 8.

Amor: Todos quienes busquen 
pareja traten de que este día 
no pase sin haber intentado 
acercarse un poco a ese ser 
amado. Salud: No permita que 
malas energías se metan en su 
corazón. Dinero: No deje de en-
focarse en sus metas o perderá 
su horizonte. Color: Violeta. 
Número: 3. 

Libra Escorpión

Amor: Las desilusiones ocurren en 
cualquier momento de la vida, pero 
no se angustie ya que usted puede 
salir adelante. Salud: Hay personas 
que solo le guían por el mal camino, 
lo que a la larga perjudica su salud. 
Dinero: Debe priorizar sus tareas 
para que nada quede pendiente. 
Color: Azul. Número: 28.

Amor: Es tiempo de volver a creer 
en el destino. Tenga fe que la vida 
siempre le terminará sonriendo. 
Salud: Esos síntomas son indica-
tivo de que su salud puede estar 
algo deteriorada. Dinero: Luche 
para que sus sueños no queden 
solo en eso. Color: Rosado. 
Número: 7.   

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Hablar las cosas ayuda 
a que estas puedan aclararse 
entre ustedes, no deje que 
pase demasiado tiempo. Salud: 
No importa la edad cuando se 
trata de cuidar la integridad 
de su organismo. Dinero: No es 
época de darse gusto, hay que 
ser austero/a. Color: Amarillo. 
Número: 18.

Amor: Los celos excesivos 
siempre conducen por un ca-
mino equivocado, si es posible 
busque algún tipo de ayuda. 
Salud: El riesgo de contagio 
no ha disminuido tanto como 
para no cuidarse. Dinero: Tiene 
mucho talento, pero lo está 
desperdiciando. Color: Negro. 
Número: 21.

Amor: Si se queda pegado/a en 
temas del pasado, entonces no 
evolucionará como persona. Sa-
lud: Mucho cuidado al andar por 
la calle, no se arriesgue a acci-
dentarse. Dinero: Tenga cuidado 
con ser víctima de delincuentes. 
Color: Azul. Número: 1.

Amor: Las amistades son un 
buen apoyo en los momentos de 
flaqueza. Salud: Un ritmo de vida 
muy agitado puede terminar por 
pasarle la cuenta en cuanto a 
su salud. Dinero: Tentarse con el 
dinero fácil no es bueno, por favor 
no cometa un error. Color: Rojo. 
Número: 6.

Horóscopo

Falucho y Peró

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas

Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702
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